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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ВОРОНИН, 

доктор экономических 
наук, профессор

НОВЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КУРС — 
КЛЮЧ К ПОБЕДЕ

 НАД КОЛЛЕКТИВНЫМ ЗАПАДОМ
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КРОВАВАЯ РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

Попробуйте угадать: в каком году 
и на стол какого именно президента 
в Кремле легла докладная записка 
его помощника, «стержнем» которой 
было следующее предложение: «Не 
только повторить публично, но и при-
дать официальный характер позиции 

России в отношении Крыма, Донбасса 
и юга Украины. Надо не стесняясь четко 
и ясно сказать, что эти районы состав-
ляют историческую часть России и она 
не намерена от них отказываться». Ну 
что, появились у вас версии? Впрочем, 
не старайтесь. У вас практически нет 

шансов определить даже то, о прези-
денте какой страны идет речь. Итак, 
время действия: 8 октября 1991 года. 
Отправитель письма: помощник Пре-
зидента СССР Георгий Шахназаров. 
Адресат послания: Михаил Горбачев. 
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24 августа 1991 года. Толпа у здания 
Верховной рады в Киеве празднует 
провозглашение независимости Украины. 
Жителей русскоговорящих регионов 
республики в то время убеждали, что это 
никоим образом не противоречит тесному 
союзу с Москвой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ

Попробуйте угадать: в каком году 
и на стол какого именно президента

России в отношени
и юга Украины Надо

Как Россия упустила шанс 
избежать спецоперации

Борис Ельцин показывает 
руками нечто грандиозное 

во время подписания 
Беловежских соглашений. 

В реальности «нечто 
грандиозное» было только 

что потеряно. 

ПОКОРИТЬ МИР БЕЗ «МИРА»
Российским туристам придется 

приспосабливаться к новой платежной 
реальности за рубежом

Россия и Турция близки к тому, 
чтобы найти альтернативу россий-
ским картам «Мир». Судя по сообще-
ниям турецкой прессы, Центробанки 
двух стран начали обсуждение ис-
пользования турецкой платежной 
системы TROY. Проблемы у «Мира» 
в Турции возникли в конце сентября, 
после того как появились сообще-
ния, что американские власти хотят 
ввести санкции против российской 
платежной системы. В тот же день 
сразу три турецких госбанка от-
казались работать с российскими 
картами. Частные финансовые ор-
ганизации этой страны прекратили 

их обслуживание заранее, еще в 
середине сентября. Таким обра-
зом, в сверхпопулярной у россий-
ских туристов Турции фактически 
не останется банков, принимающих 
отечественные карты. Проблемы у 
российской платежной системы на-
блюдаются также во Вьетнаме, Ка-
захстане, Узбекистане и ряде других 
стран. Есть ли способ вывести «Мир» 
из-под санкций и как теперь решать 
свои финансовые вопросы отправ-
ляющимся за границу россиянам, 
«МК» рассказали эксперты. 
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ФУТБОЛЬНАЯ 
МЕРЗОСТЬ

Главные международные футбольные ор-
ганизации, ФИФА (Международная федерация 
футбола) и УЕФА (Союз европейских футболь-
ных ассоциаций), себя полностью изжили. Как 
минимум на территории Российской Федера-
ции эти «аппендиксы» самого популярного и 
самого массового вида спорта надо признать 
либо «недружественными», либо вообще внести 
в разряд «пособников» англосаксов со всеми 
вытекающими отсюда последствиями.

И это не какая-то истерика или мировая 
обида из-за того, что нас не допустили до жере-
бьевки Евро-24 или беспардонно выкинули из 
отборочного турнира ЧМ-22 в Катаре. Подобные 
поступки у нынешнего руководства мирового 
футбола, почти полностью подконтрольного 
крупнейшим западным транснациональным 
монополиям, вообще в порядке вещей. Про-
блема гораздо серьезнее и глубже, чем многим, 
к сожалению, очень многим из руководителей 
и специалистов нашего российского футбола 
кажется.

Чтобы не быть голословным, вот только 
несколько фактов последних дней.

На чемпионате мира в Катаре оргкомитет 
турнира предложил носить капитанам всех 32 
сборных во время матчей капитанские повяз-
ки в поддержку секс-меньшинств и Украины. 
Душан Тадич, капитан сербской команды, уже 
заявил, что не будет участвовать в этих полити-
ческих PR-акциях. А вот многие другие будут, 
причем с радостью.
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КАРТОШКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ
Дешевые овощи могут довести фермеров 

до банкротства

«НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ СЧИТАЛИ ТРУСОМ»
Корреспондент «МК» побывала 

в учебном лагере мобилизованных 
на Донбассе

Первые группы мобили-
зованных из Российской Фе-
дерации начинают прибывать 
на территорию Донбасса. 
Перед выполнением возло-
женных задач им предстоит 
пройти подготовку, освежить 
имеющиеся знания и навыки, 
а также приобрести новые. 

Корреспондент «МК» вме-
сте с группой журналистов 
встретилась с военнослу-
жащими, узнала про их бое-
вой настрой и посмотрела, 
чему и как обучаются наши 
защитники.
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Еще ранней весной, когда наш 
рубль то сильно падал, то отжимал-
ся, многим казалось, что с урожаем 
по осени будет полная засада. На 
фоне санкций семена, удобрения, 
средства защиты растений подо-
рожали в разы. Не хотелось даже 

думать об осенних розничных ценах 
в магазине вообще и о борщевом 
наборе в частности. Но вот она — 
осень. И по овощам — настоящий 
ценопад! Однако не стоит спешить 
радоваться...

Читайте 3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Сергей 

АЛЕКСЕЕВ,
корреспондент 

отдела спорта

«ГАМЛЕТ»-2022 ОЗАБОЧЕН 
НЕ ПОЛИТИКОЙ, А СЕКСОМ
Красавица Евгения Крюкова вышла в роли королевы 
Гертруды
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Сергей Юшкевич, 
Евгения Крюкова.

Дежурная бригада: Федор УЖОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Татьяна АНТОНОВА, Светлана РЕПИНА и др.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ НАДАВАЛ 
ПОДРОСТКУ ПОЩЕЧИН 
НА ТРИ ГОДА ТЮРЬМЫ

К трем годам лише-
ния свободы приговорил 
Хорошевский районный 
суд бывшего сотрудни-
ка патрульно-постовой 
службы ОМВД по райо-
ну Строгино, который 
во время антинаркоти-
ческого рейда избил 17-
летнего москвича. Сам 
экс-правоохранитель 
настаивал, что пытался 
успокоить юного москви-
ча и просто надавал ему 
пощечин.

Напомним, вечером 21 
октября 2021 года чет-
веро полицейских оста-
новили двух подростков, 
которые гуляли в Строгин-
ском парке. Один из пар-
ней испугался и убежал. 
Старший сержант поли-
ции бросился в погоню. 
Затем, согласно показа-
ниям 17-летнего юноши, 
страж порядка повалил 
его на землю и принял-
ся избивать. Позже один 
из сотрудников показал 
удостоверение и заявил, 
что проводится антинар-
котический рейд. Ребят 
обыскали, а после, по сло-
вам подростков, начали 
вымогать деньги, угрожая 
в случае неповиновения 
подбросить наркотики.

— Мама школьника в 

тот же день обратилась с 
заявлением в полицию, 
— рассказал юрист пра-
возащитной организации 
Петр Хромов, который за-
нимался этим делом.

По словам защитника, 
судебно-медицинская 
экспертиза показала, 
что подростку нанесли 
как минимум 11 ударов. 
Врачи зафиксировали 
перелом носа со смеще-
нием, сотрясение мозга. 
Потребовалась операция. 
В настоящее время под-
росток прошел полную 
реабилитацию и чувствует 
себя хорошо.

В ходе судебного 
разбирательства экс-
полицейский, хоть и при-
знавал вину, иначе описы-
вал произошедшее. По его 
версии, парень, убегая, 
упал сам, а затем впал в 
истерику. Чтобы успоко-
ить подростка, бывший 
правоохранитель залез 
на него сверху и начал на-
носить пощечины.

С уд при з на л экс-
полицейского виновным 
в превышении должност-
ных полномочий с приме-
нением насилия, лишил 
сержантского звания и 
приговорил к трем годам 
колонии общего режима.

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ ПОСЕЛИТСЯ 
ЭНЕРГИЧНЫЙ МОРЖ БЕЗ КЛЫКОВ

Московский зоопарк 
ищет покладистого и дру-
желюбного моржа 7–9 лет 
от роду — информация об 
этом появилась на сайте 
госзакупок. Начальная 
цена за морское млеко-
питающее, которое будет 
экспонироваться в музее 
живой природы на Пресне, 
— 20 млн рублей.

Как удалось узнать «МК», 
главный зоосад страны 
подал заявку на закупку 
моржа. Поставщик, кото-
рый победит на аукционе, 
должен будет учитывать 
желаемые характеристи-
ки нового питомца. Так, 
морж, который поселится 
в центре столицы, должен 
быть самцом весом от 600 
до 800 кг. Его внешние 
особенности должны со-
ответствовать виду, и сам 
он должен быть здоров: 
конфигурация грудных и 
тазовых конечностей не 
изменена, когти без осо-
бенностей, кожный покров 
здоровый, без язв и при-
пухлостей. Уточняется и 

желаемый характер: по-
кладистый, спокойный, 
дружелюбный. От моржа 
ждут, что он будет вести 
себя активно и хорошо 
идти на контакт с челове-
ком. А еще он должен быть 
без клыков.

Жилищные условия у 
моржа будут идеальные: 
летом в зоопарке открыли 
новый павильон «Ласто-
ногие», который предна-
значен для изучения и со-
держания редких видов 
морских животных. Пер-
вые ластоногие обитате-
ли приехали из цирков, 
дельфинариев и сафари-
парков, где они содержа-
лись в стесненных усло-
виях: это моржи, сивучи и 
морской заяц. Также в но-
вый павильон переселили 
котиков, которые до этого 
жили в старом вольере. У 
всех питомцев отборное 
меню: свежая красная и 
белая рыба, моллюски и 
кальмары. Зоологи про-
водят с ними ежедневные 
тренинги.

КАМИНЫ ИЗ ОСОБНЯКА 
ВОЛКОНСКИХ ПОГРУЗЯТ 

В ПРОШЛОЕ

Мраморным каминам 
конца XIX века в особняке 
Волконских и Истоминых 
вернут исторический об-
лик. Специалисты смогут 
воссоздать поврежден-
ные и утраченные эле-
менты декоративного 
орнамента, также будет 
отреставрирована чу-
гунная ограничительная 
решетка для дров.

Как узнал «МК», ре-
ставраторы приступили 
к бережной работе над 
двумя мраморными ка-
минами, которые служи-
ли главным украшением 
парадных залов особняка 
на Пречистенке. Когда-то 
это здание принадлежа-
ло князьям Волконским и 
московским купцам Ис-
томиным, а сегодня оно 
является выявленным 
объектом культурного на-
следия и ярким образцом 
неоклассицизма.

В первой комнате па-
радной анфилады раз-
мещался угловой камин 
из темно-коричневого 
мрамора с белыми про-
жилками. Этот сорт гор-
ной породы добывался 
в итальянском регионе 
Лигурия в каменоломне, 
существовавшей с XII 
века. Другой камин с из-
ящной отделкой выпол-
нен из белого мрамора, 

он находился также в 
одном из помещений 
анфилады. Мраморную 
раму для зеркала и пор-
тал камина украшал рас-
тительный орнамент, по 
углам находились стили-
зованные львиные лапы. 
К сожалению, до наших 
дней сохранились немно-
гие фрагменты декора.

Сейчас оба камина на-
ходятся в мастерских — 
реставраторы уже очи-
стили от загрязнений 
мраморные элементы и 
устранили сколы и тре-
щины на каменной по-
верхности. Кроме того, 
удалось восстановить 
две чуг унные топки: 
металлические части 
решетки деформирова-
лись со временем из-за 
использования печей. 
По архивным материа-
лам и сохранившимся 
историческим аналогам 
специалисты воссозда-
дут утраченные элементы 
художественной резьбы. 
Первоначальный вид чу-
гунной решетки для дров 
получится вернуть тоже 
благодаря архивным до-
кументам. 

Работы продлятся око-
ло полугода, после чего 
камины вернутся в особ-
няк и вновь украсят па-
радные интерьеры.

ПОСЕТИТЕЛЯМ «ЛОСИНОГО ОСТРОВА» ЗАПРЕТИЛИ 
ОТБИРАТЬ ЕДУ У ЖИВОТНЫХ

Не только за поведением 
животных, но и за странны-
ми повадками людей дове-
лось на днях наблюдать со-
трудникам Национального 
парка «Лосиный Остров», 
частично расположенного 
на территории Мытищ. На 
записях с фотоловушки 
специалисты увидели двух 
мужчин, которые пытались 
полакомиться на подкор-
мочной площадке специ-
альными добавками для 
животных. 

Как стало известно «МК», 
на днях двое посетителей 
пробрались на закрытую 
территорию парка и начали 
изучать и пробовать содер-
жимое солонца — брикета с 
гималайской солью. Видео 
не позабавило экспертов 
— они поняли, что в «зве-
риную столовую» может 
ненароком заглянуть че-
ловек, который готов по-
пробовать на зуб приманку 

для животных. Поэтому на 
своих интернет-ресурсах 
работники Национального 
парка разместили объяв-
ление: «Пробовать корм, 
предназначенный для 
животных, людям строго 
запрещено». 

По словам здешних ра-
ботников, им не жалко для 

«самых голодных» лишних 
брикетов с солью, которы-
ми любят лакомиться лоси, 
косули и зайцы. Но просто 
на этих образцах может 
остаться слюна животных, 
а значит, для человека су-
ществует риск заразиться 
бешенством, туляремией 
или сибирской язвой. 

ДРИФТ ОБЪЯВЯТ ВНЕ ЗАКОНА?
Приравнять дрифт к 

опасной езде предложи-
ли эксперты Российской 
общественной инициа-
тивы. Любителям лихих 
поворотов с заносами и 
дымом из-под колес оста-
вят только закрытые ав-
тодромы. 

Авторы инициативы 
обратили внимание на 
то, что девять десятых 
всех ДТП на российских 
дорогах происходят по 
вине водителей, которые 

нарушают Правила до-
рожного движения. По 
подсчетам разработчиков 
поправок, наибольшее 
число погибших зафик-
сировано из-за выезда на 
полосу встречного дви-
жения, несоответствия 
скорости конкретным 
условиям движения, на-
рушения правил распо-
ложения транспортного 
средства на проезжей 
части. Активисты РОИ 
уверены, что агрессивный 

стиль вождения увеличи-
вает угрозу гибели или 
ранения людей. При этом 
дрифт — стиль вождения 
с крутыми поворотами 
на большой скорости и 
управляемыми заноса-
ми — не стоит вне закона. 
Авторы поправок считают, 
что такая ситуация соз-
дает у водителей ложное 
чувство безопасности и 
безнаказанности и спо-
собствует более агрес-
сивному стилю вождения 

со всеми вытекающими 
из этого последствиями. 
Чтобы убрать лихачей с 
дорог общего пользова-
ния и парковок, экспер-
ты РОИ предлагают за-
крепить в ПДД понятие 
«дрифт» и признать его 
опасным вождением. При 
этом, чтобы совсем не ли-
шать любителей форсажа 
возможности погонять, 
предлагается оставить за 
лихачами автодромы и за-
крытые участки дорог. 

БОРЦОВ С РАБСТВОМ ЗАСУДИЛИ ЗА ОБНАРОДОВАНИЕ 
ЧУЖОГО НОМЕРА ТЕЛЕФОНА

Объединение по борьбе 
с торговлей людьми обя-
зали компенсировать мо-
ральный ущерб гражда-
нину за распространение 
персональных сведений. 
Такое решение принял За-
москворецкий суд столи-
цы.

Как стало известно «МК», 
в июле и сентябре 2021 
года движение «Альтер-
натива» проводило рас-
следование о возможном 
нарушении прав уроже-
нок Индонезии. Обе ино-
странки попытались тру-
доустроиться через некую 
рекрутерскую компанию. 
Там у девушек якобы ото-
брали паспорта и отдали 
«в аренду» для работы в 
СПА-салоне в Сочи. Кон-
тракт заключался на опре-
деленный срок, и если де-
вушка хотела разорвать 
его до конца этого срока, 
то по договору она должна 
была заплатить бешеный 
штраф, что-то около 100 

тысяч рублей.
Сотрудники движения 

в ходе расследования 
вышли на одного из со-
трудников фирмы, некую 
Марию. В социальных 
сетях от имени борцов с 
рабством был размещен 
пост с указанием номера 
ее мобильника с коммен-
тарием: «Телефон пред-
ставителя фирмы Марии. 
Может, после звонка в ней 
проснется совесть». Эти 
посты и послужили при-
чиной обращения дамы в 
суд. Она посчитала, что 
распространение по-
добных сведений в сети 
Интернет является нару-
шением ее права на тайну 
персональных данных, и 
потребовала компенсации 
морального вреда. Замо-
скворецкий суд согласил-
ся с доводами Марии. Су-
дья посчитала, что сумма 
в 15 тысяч рублей будет 
соответствовать требо-
ваниям «соразмерности, 

разумности и справед-
ливости». Истица в раз-
говоре с «МК» подтверди-
ла, что указанная сумма 
полностью совпадает с ее 
первоначальными требо-
ваниями. Юрист движе-
ния, в свою очередь, зая-
вила, что объединение не 
было уведомлено даже об 
иске — вероятно, как пред-
полагают в организации, 
из-за смены юридическо-
го адреса. После изучения 
исковых требований и ре-
шения суда организацией 
будет принято решение о 
возможности оспарива-
ния вердикта суда.

Само движение «Аль-
тернатива» сейчас прио-
становило свою работу. 
Причина — руководитель 
объединения Олег Мель-
ников и один из их сотруд-
ников пропали без вести в 
ходе гуманитарной поезд-
ки в Харьковскую область 
Украины. Их судьба неиз-
вестна до сих пор.

telegram:@mk_srochno

Мужчина пробует на 
вкус корм.
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ПУТИН ПОГОВОРИЛ 
ОБ ОТСРОЧКЕ 
И ПУГАЧЕВЕ
Глава государства провел 
встречу с участниками 
учительского конкурса 
Владимир Путин встретился в режиме 
онлайн-трансляции с победителями 
и участниками национального 
учительского конкурса. Президент 
не только поздравил учителей с 
профессиональным праздником, 
но и обсудил животрепещущие 
вопросы образования. Наиболее 
горячей темой оказался указ об 
отсрочке от частичной мобилизации 
вечерникам, аспирантам, учащимся 
частных вузов и духовных учебных 
заведений. Также на встрече с 
Путиным учителя обсуждали единые 
учебные программы, советников по 
воспитанию, развитие образования 
в ДНР... и даже, неожиданно, 
дворцовые перевороты в России.

Первый вопрос Путину задал победитель 
конкурса «Учитель года-2022» Дмитрий Лутови-
нов, попросив включить в Экспертный совет по 
составлению единых программ преподавания 
победителей конкурса разных лет. Президент 
поздравил Лутовинова с победой и согла-
сился. Отметив, что, несмотря на «опасения 
в излишней стандартизации, все понимают, 
что единые программы обучения необходи-
мы». Особенно для предметов общественной 
значимости, в том числе истории, которую и 

преподает Лутовинов. Но единая програм-
ма не исключает учительского творчества, 
подчеркнул президент. Как в гуманитарной, 
так и в естественнонаучной направленности: 
«Предметы нельзя закладывать в прокрустово 
ложе. Но привлекать специалистов надо обя-
зательно», — заключил президент.

Преподаватель из Кургана Юрий Долгих 
спросил у главы государства, могут ли полу-
чить отсрочку от частичной мобилизации уча-
щиеся частных госаккредитованных учебных 
заведений. Президент сообщил, что им уже 
подписан указ, который вступает в силу се-
годня, и перечислил оттуда несколько пунктов. 
Отсрочку от частичной мобилизации получат 
граждане, получающие образование соответ-
ствующего уровня впервые по очной и очно-
заочной форме (вечерней) форме обучения в 
учебных заведениях с госаккредитацией (а это 
почти все учебные заведения у нас, иное — это 
совсем уж частные лавочки, заметил Путин) 
среднего и высшего образования, а также те, 
кто учится в ординатурах, аспирантурах, асси-
стентурах (стажировки), в учебных заведениях, 
находящиеся на территории научных центров, 
и духовных учебных заведениях.

Финалистка конкурса Юлия Бахмутская 
из Макеевки (ДНР) спросила у Путина о на-
лаживании школьной инфраструктуры и раз-
витии школьного спорта. Президент начал с 
того, что ничего не важно, когда возникает 
угроза жизни, особенно для детей. И что раз-
витие в ДНР возможно «благодаря нашим 

ребятам, которые своей жизни не жалеют, 
чтобы защитить вашу». Он согласился с тем, 
что развивать новые территории необходи-
мо, и подчеркнул недопустимость развития 
идеологий неофашизма, в какой бы стране 
это ни происходило.

Прозвучал вопрос о новой должности со-
ветника директора по воспитательной работе 
в школах — нужны ли в педвузах специальный 
курс, дисциплина или кафедра. Путин сказал, 
что нужны непременно. И озвучил цифры до-
финансирования по воспитательной работе в 
школах — в этом году из бюджета выделено 
4 млрд рублей, в следующем будет выделено 
14 млрд.

Нашлось на встрече место не только циф-
рам, но и дискуссии. Преподаватель истории 
из Ижевска Артем Малинин явно не ожидал, 
что Путин обратится к нему с вопросом о при-
чинах восстания Пугачева. Учитель нашелся и 
сказал, что причин было много, и одна из них 
— нетерпимость, «надо уважать мнение дру-
гих членов общества». Мол, когда возникает 
массовое недовольство и появляется человек, 
способный «поймать волну»... Вдобавок повли-
яли дворцовые перевороты, аргументировал 
учитель. Причина в ослаблении государствен-
ной власти — сделал вывод Путин. Вот когда 
происходит ослабление централизованной 
власти, тогда и возникают эти «лже-Петры, 
лже-Дмитрии и бог знает кто еще. Тема очень 
интересная», — заключил Путин.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Михаил Мишустин между 
коровами и «Чеченской» 
колбасой
В течение многих лет всероссийская 
сельскохозяйственная ярмарка про-
ходила в павильонах ВДНХ. Однако 
на фоне СВО смотр достижений 
отечественного АПК переехал в парк 
«Патриот», где от павильона «Живот-
новодство» до только что открытого 
пункта мобилизации буквально не-
сколько шагов. Аграрии рассказали 
корреспонденту «МК», что не удиви-
лись такому соседству: слово «моби-
лизация» сейчас описывает не только 
призыв, но и ситуацию во многих 
отраслях. В частности, фермерам 
под давлением санкций приходится 
оперативно решать сразу несколько 
важных задач.

Внутри павильона главу кабмина встре-
чали лучшие представители российского жи-
вотноводства — супернесушки, высокоудой-
ные коровы, племенные овцы и чистокровные 
жеребцы. Из Якутии в Московскую область 
приехали телка Чукурук, корова Кун Ойуута 
и их повелитель, бык-производитель Харыс-
хан, высокомерно смотревший на всех, кто 

приближался к стойлу. На рогах Харысхана 
красовался якутский национальный убор, 
однако внимание премьера привлекла ничем 
не приметная черно-белая буренка Джулия. 
«Почему написано, что Джулия — это кличка? 
Это же имя!» — удивился Михаил Мишустин. 
«Нет, это кличка», — в свою очередь удивился 
вопросу глава Минсельхоза Дмитрий Патру-
шев. «А почему?» — «Потому что так кличут». 
Пока премьер и министр дискутировали, ко-
ровы в стойлах делали свое дело, а именно 
жевали траву. И... не только. «Смотрите, она 
у вас что-то ест из кармана», — предупредил 
какого-то зазевавшегося чиновника Мишустин 
и вызвался сам покормить животных. Благо 
подходящего для них корма в павильоне было 
предостаточно. А сами коровы находились 
просто в изумительной чистоте, за поддержа-
нием которой внимательно следили несколько 
работников с ведрами и швабрами. 

По ходу осмотра выставки Дмитрий Па-
трушев рассказал, что благодаря цифровиза-
ции животноводство и птицеводство вышли 
на новый уровень. Вся информация заносится 
в базы, анализируется, и на этой основе при-
нимаются управленческие решения, которые 
обеспечили рост надоев, увеличение произ-
водства мяса и яиц. В следующем павильоне 
делегации показали образцы отечественной 
сельхозтехники, которая благодаря сотрудни-
честву с Белоруссией успешно преодолевает 

дефицит комплектующих. А в последней точ-
ке — достижения российских регионов от 
камчатских крабов до колбасы «Чеченская» 
и мяса «по-татарски». 

Позже на конференции по продоволь-
ственной безопасности Михаил Мишустин 
рассказал, что почти все главы регионов, с 
которыми он пообщался на выставке, ожидают 
рекордные или близкие к этому урожаи. Успехи 
АПК, по его словам, позволят увеличить очень 
выгодный для страны экспорт. Уже сегодня 
Россия — первая в мире по производству 
пшеницы, четвертая по мясу и пятая по рас-
тительным маслам. «Мы способны не только 
обеспечить себя, но и внести серьезный вклад 
в мировую продуктовую безопасность», — 
заявил премьер, подчеркнув, что без участия 
России будет невозможно стабилизировать 
сегодняшнюю ситуацию на мировом рынке. 
«Какие бы барьеры ни пытались установить 
недружественные страны, качество и надеж-
ность поставок из России не вызывают сомне-
ний», — добавил Мишустин. По его словам, 
за 8 месяцев 2022 года экспорт сельхозпро-
дукции, несмотря на санкции, увеличился 
на 16%. 

Перспективными точками роста АПК пре-
мьер назвал возвращение в оборот сель-
скохозяйственных земель, расширение ме-
лиорации, обновление рыболовецких судов, 
производство аквакультуры, импортозаме-
щение семян и генетического материала в 
животноводстве, а также развитие агроту-
ризма. Он пообещал, что правительство про-
должит поддерживать аграриев: в бюджете 
2023 года на развитие отрасли заложено 340 
млрд руб. 

Когда Мишустин покинул конференцию, 
заговорили о проблемах. Дмитрий Патрушев 
сообщил, что трудности имеются в селекции, 
в генетике, в пищевой промышленности, где 
«огромное количество иностранного обору-
дования,  и оно не вечно», а также в обеспе-
чении сельхозтехникой, которую приходится 
искать у таких стран, как Иран и ОАЭ. «Кстати, 
в Иране очень достойные тракторы», — про-
комментировал Патрушев. Однако главной 
проблемой отрасли, по его мнению, является 
волатильность отечественной валюты. Рубль 
должен быть либо сильным, либо слабым. «А 
когда он гуляет от 50 до 65 руб. в короткий про-
межуток, это вносит беспокойство. Бизнес не 
может выстраивать стратегию», — посетовал 
министр. 

Елена ЕГОРОВА.
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2 ЦЕНОВОЙ ПОТОЛОК 
БЕЗ РАЗМЕРА
Страны ЕС договорились 
ограничить стоимость 
российской нефти
В контексте подготовки своего вось-
мого санкционного пакета страны ЕС 
наконец договорились по «самому 
спорному» вопросу — об установлении 
лимита цен на российскую нефть. Об 
этом пишет газета Politico, уточняя, 
что конкретные стоимостные параме-
тры не определены и что их еще пред-
стоит согласовать. Таким образом, 
речь пока идет о некоем рамочном 
шаге, окончательный вариант которо-
го может принять какие угодно формы. 

«В декабре вступит в силу запрет на им-
порт большей части сырой нефти из России, 
— напоминает Politico. — Проект новых мер ЕС 
предусматривает правовую основу ценового 
потолка, который ранее был согласован стра-
нами G7». Издание отмечает: этот шаг вызван 
тем, что с февраля «казна Кремля увеличилась 
за счет продаж ископаемого топлива в Европу 
на десятки миллиардов евро». 

По данным Politico, перспектива введения 
ценового потолка встревожила Мальту, Гре-
цию и Кипр, чей танкерный флот обеспечивает 
большую часть российского экспорта в ЕС. Им 
пообещали некие «послабления и уступки». 
Постпредам ЕС пришлось пойти навстречу и 
Будапешту, который задержал принятие новых 
санкций на несколько недель, пока не добился 
послаблений для собственных нужд. В част-
ности, ценовые ограничения не распростра-
няются на трубопроводные поставки нефти 
и «заменяющие их в чрезвычайной ситуации 
морские поставки», заявил глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто. 

В свою очередь, Москва устами вице-
премьера Александра Новака назвала полным 
абсурдом саму идею ценового потолка. По 
словам чиновника, РФ не станет работать на 
нерыночных условиях и прекратит поставлять 
нефть в страны, одобрившие эту меру. В целом 
ситуация вызывает массу вопросов. История 
не знает ни одного подобного прецедента, на-
поминает эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков: торговое 
эмбарго означает полный запрет на продажу 
определенного товара (как сейчас в случае 
с российской нефтью), но не предполагает 
лимитирование его стоимости. 

Как бы то ни было, сырьевому сектору (а 
значит, и бюджету) России не избежать про-
блем. Точнее, они уже обозначились и нарас-
тают. В августе нефтегазовые доходы казны 
составили 672 млрд рублей. Это минимальное 
значение за последние полтора года, а если 
сравнивать с показателем третьего квартала 
2021-го, то цифра уменьшилась на 14,6%. Как 
подсчитало Международное энергетическое 
агентство, начиная с мая поставки танкерной 
российской нефти в США, Великобританию и 
страны ЕС сократились на 2,2 млн баррелей 
в сутки, однако две трети этого объема было 
перенаправлено в Китай, Индию и Турцию. Си-
туацию отчасти спасают и высокие котировки: 
напомним, федеральный бюджет сверстан 
исходя из стоимости отечественного сорта 
Urals в $44,2 за баррель, а по итогам девяти 
месяцев текущего года средняя цена соста-
вила $80 за баррель. Поскольку параметры 
ценового потолка еще не известны, судить о 
последствиях для России можно лишь с очень 
большой долей фантазии. 

Кстати, как заявили в американском мин-
фине, ввести лимит планируют в три этапа: 
сначала на сырую нефть, потом на дизельное 
топливо и, наконец, на продукты с более низкой 
стоимостью. Важное уточнение от ведомства: 
если сырье из РФ пройдет кардинальную пере-
работку в другой стране, конечный продукт 
уже не будет считаться российским. Условно, 
если это произошло на НПЗ в Индии, а дальше 
товар на танкере (тем более под индийским 
флагом) двинулся в Европу или в какой-нибудь 
азиатский регион, механизм ценового потолка 
действовать не будет. 

«В интриге вокруг ценового потолка пока 
больше вопросов, чем ответов. Поэтому сложно 
достоверно оценить потенциальное воздей-
ствие этой меры на российскую экономику, — 
говорит главный аналитик TeleTrade Марк Гойх-
ман. — Пока обсуждается условный диапазон 
в $40–60 за баррель. Это немногим ниже, чем 
нынешние цены, по которым продается Urals 
с учетом дисконтов. Неясны также рыночные 
перспективы: ОПЕК+ предполагает снизить 
добычу на 2 млн баррелей в сутки, что может 
поднять котировки Brent снова выше $100 с те-
кущих $91–92. ОПЕК+ выступает против лимита 
для России, опасаясь создания прецедента в 
отношении других стран-экспортеров. А чем 
выше разница между рыночными и «потолоч-
ными» ценами, тем менее вероятно реальное 
соблюдение лимитной стоимости». 

Установленные Евросоюзом и G7 па-
раметры совершенно не обязательно будут 
соблюдаться Китаем и Индией: наращивая 
поставки в эти страны, Москва предоставляет 
им безальтернативную скидку в 30%. Что ка-
сается самой Европы, если ее перевозчики и 
страховые компании станут придерживаться 
требований, связанных с ценовым потолком, 
то предоставляемые ими прибыльные услуги 
постепенно перейдут к игрокам из других ре-
гионов мира, прежде всего Азии и Латинской 
Америки. Так что высока вероятность, что в 
реальности это ограничение все будут просто 
игнорировать. Тем более, рассуждает Гойхман, 
что нарушителям не грозят никакие санкции, а 
контролировать соблюдение условий крайне 
сложно — и технически, и юридически. Напри-
мер, ЕС собирается ввести систему монито-
ринга смены флага у танкеров для контроля 
обхода санкций против российской нефти. 
Но как это сделать на практике — совершенно 
непонятно: не заводить же какую-то «полицей-
скую» флотилию, которая будет, как гаишник 
на дороге, останавливать в морях и океанах 
все подозрительные танкеры?! 

«Наконец, — резюмирует аналитик, — 
от ценового лимита могут пострадать сами 
инициаторы. В случае значительного падения 
российского экспорта мировые цены рискуют 
взлететь до 130–140 долларов. Государства 
G7 и ЕС являются активными потребителями 
нефти, и ее удорожание при ввозе не из РФ 
подхлестнет там инфляцию, расходы бизнеса 
и населения. Ну а сама Россия не в состоянии 
полностью переориентировать поставки на 
другие направления: из-за ограниченности 
спроса и проблем с логистикой заместить вы-
падающие объемы удастся не более чем на 
50–60%». 

Георгий СТЕПАНОВ.

«Учителем года-2022» 
стал преподаватель 
из Орехова-Зуева
«Учителем года-2022» стал пре-
подаватель истории из города 
Орехово-Зуево Дмитрий Лутови-
нов. Победитель получил не только 
«Большого хрустального пеликана» 
на сцене Дома Пашкова, но и путевку 
на Северный полюс. Кроме того, все 
пять финалистов конкурса этого года 
стали общественными советниками 
министра просвещения.

«Большого хрустального пеликана» вру-
чила Дмитрию Лутовинову вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Председатель жюри конкурса 
Виктор Садовничий отметил, что в этом году 
состязание было особым, такой сильной 
«пятерки» он не припомнит. Все пятеро фи-
налистов, а не только победитель, станут со-
ветниками министра просвещения РФ Сергея 
Кравцова на общественных началах. Еще из 
необычного: перед самым финалом лучшим 
учителям страны предложили «снять строгие 
костюмы» и окунуться в СПА. 

Свою речь Дмитрий посвятил бабушке, 
учительнице русского языка и литературы, 
директору сельской школы. «В эпоху глобаль-
ной цифровизации невозможно заменить 
учителя роботом, — сказал Лутовинов. — 
Каждый раз, когда учитель берет «первач-
ка» за руку, он учит его уважать старших, 
он воспитывает новое поколение». Также 
лучший учитель 2022 года сообщил, что 
учитель «обязан идти в ногу со временем, 
а для педагогов важно заниматься наукой». 

Поэтому сам он аспирант и планирует за-
щищать диссертацию.

Об особенностях метода преподавания 
Лутовинова «МК» узнал из первых рук в школе 
Орехова-Зуева.

— Правда ли, что Дмитрий очень дру-
жит с интернет-технологиями и использу-
ет их в работе?

— Да, Лутовинов учитель молодой, его 
преподавательский стаж 10 лет, — расска-
зывает коллега учителя года, преподаватель 
русского языка и литературы Анна Барыш-
никова. — На своих уроках Дмитрий Вла-
димирович часто использует презентации. 
Он считает, что современные дети визуалы, 
если они не видят, они информацию почти 
не воспринимают. Я знаю, что у него была 
уже задумка создать платформу или систему 
онлайн-преподавания, возможно, сейчас он 
это реализует. В электронных системах он 
прекрасно ориентируется, может и онлайн-
доски подключать, любые сервисы. Когда он 

еще в муниципальном конкурсе участвовал, 
то давал урок именно онлайн.

— Детям такой подход нравится?
— Я даже не побоюсь сказать, что он как 

учитель для них кумир. Лутовинов ведь не толь-
ко визуальные средства использует, он еще 
прекрасный рассказчик. Вы не представляете, 
как интересно он рассказывает. Он сам хоть 
и молодой, но преподаватель уже опытный, и 
ребята два этих качества очень ценят. Он вроде 
бы с ними и на одной ноге, но панибратства 
не допускает. Они его обожают. И то, что очень 
многие из его выпуска поступили в хорошие 
вузы, — это во многом его заслуга как класс-
ного руководителя. Сейчас ему немного дали 
вздохнуть, на время конкурса. А в ноябре он 
возьмет 8-й класс.

— Сегодня, помимо Дня учителя, в 
школе отмечают победу Лутовинова?

— С ним самим пока не можем связаться, 
даже жена Олеся не может и самые близкие 
друзья из школы. Но мы все очень надеялись, 
что он победит. Он действительно очень выде-
ляется из всего педагогического сообщества: 
и мудростью мысли, и красотой речи. Тем, как 
он вообще мыслит и рассуждает — просто 
диву даешься.

— А дети-то знают, что он победил?
— Да! Все учителя увидели в нашей группе 

в соцсети, что он победил, и сказали об этом 
в классе. Все тут же высыпали в коридоры, 
и общее «ура» пронеслось по всей школе. 
Одномоментно!

— Семья Лутовиновых тоже, наверное, 
отмечает?

— У Дмитрия Владимировича есть ма-
ленькая дочка, ей три годика. Жена Олеся бо-
лела за все этапы конкурса, мы с ней все время 
переписывались. И когда объявляли 15 лучших, 
и когда 5 финалистов объявили. Сейчас Олеся 
пишет, что поздравляет весь коллектив нашей 
школы и благодарит за поддержку.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПОБЕДА ПЕДАГОГА

ПРЕМЬЕР СЕЛЬКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕРЖАВЫ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

На днях состоялось крупнейшее в Испании соревнование по созданию ба-
шен из людей, где около 11 тысяч зрителей собрались на арене для корриды в 

Таррагоне, чтобы посмотреть на смелую каталонскую традицию. Человеческие башни 
были добавлены в список нематериального культурного наследия человечества ЮНЕ-
СКО в 2010 году как «неотъемлемая часть каталонской культурной самобытности». Ко-
манда из Vilafranca обыграла 40 других групп и заняла первое место, получив приз в раз-
мере 16 000 евро (15 679 долларов США) на соревнованиях, которые проводятся каждые 
два года. Их башня достигала 10 ярусов в высоту — около 13 метров (43 фута), включая 
безопасный спуск.

КАДР

ФИНАНСЫ

НУ И НУ!

ПОВЫШЕНИЕ

РЕЙТИНГ ВЗЯТОК ВОЗГЛАВИЛИ ТАТАРСТАН И МОСКОВСКИЙ РЕГИОН

В КРАСНОЯРСКЕ ВОЗВЕЛИ «МАЛЕНЬКОЕ РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО»

У ПАЦИЕНТА НАШЛИ В ЖЕЛУДКЕ 63 РУЧКИ ОТ ЛОЖЕК

КАДЫРОВ СТАЛ ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИКОМ В СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

По итогам первых восьми 
месяцев 2022 года Татар-
стан возглавил рейтинг 
российских регионов по 
числу зарегистрирован-
ных случаев дачи взятки 
(291-я статья УК РФ). Об 
этом говорят открытые ста-
тистические данные МВД 

России. В республике про-
изошло 261 соответствую-
щее преступление. Далее в 
статистике следуют Москва 
(225 случаев) и Подмоско-
вье (174 случая дачи взятки).  
Есть в России также регио-
ны, где регистрировались 
лишь единичные случаи 

дачи взятки — это, напри-
мер, Чукотский и Ненецкий 
автономные округа. Что же 
касается Хакасии, Адыгеи 
и Карачаево-Черкесии, в 
них случаев взяточничества 
в январе–августе 2022 
года не зарегистрировано 
вовсе. 

В Академгородке Красноярска 
появилась новая скульптура, которая 
имеет все шансы стать местной до-
стопримечательностью: это статуя 
Иисуса Христа с распростертыми 
руками, похожая на уменьшенную ко-
пию знаменитой скульптуры на бере-
гу Атлантического океана в бразиль-
ском Рио-де-Жанейро. Красноярский 
Спаситель примерно в семь раз меньше 
бразильского: его высота составляет 
5 метров, тогда как скульптура в Рио, 
возведенная в 1931 году, имеет в высоту 
38 м вместе с пьедесталом. Установили 
скульптуру в непосредственной близости 
от православного храма, освященного 
во имя Новомучеников и исповедников 
Российских (в таком качестве Русская 
православная церковь канонизировала 
священников и верующих — жертв поли-
тических репрессий ХХ века). Источником 
финансирования оказались пожертвова-
ния прихожан.  

Мужчина, обратившийся 
в больницу Музаффар-
нагара (Индия) с жалоба-
ми на мучительные боли 
в животе, привел врачей 
в изумление. Доктор 
Ракеш Хурана рассказал, 
что за свою 35-летнюю 
карьеру не видел ничего 
подобного. Обследовав 
32-летнего пациента, 
доктора поначалу заподо-
зрили опухоль в желуд-
ке, но после рентгена и 
компьютерной томографии 
выяснилось, что там скопи-
лось большое количество 
инородных предметов. 
Врачи приступили к опера-

ции и в течение двух часов 
вытаскивали из тела паци-
ента металлические ручки 
от ложек, которых насчи-
тали 63 штуки. Мужчина, 
который восстанавливает 
силы после операции в 
отделении интенсивной 

терапии, рассказал, что на-
чал ломать ложки и глотать 
их ручки примерно полгода 
назад. Врачи полагают, что 
их пациент еще не до конца 
здоров, ведь ему требуется 
помощь психолога или, что 
вероятнее, психиатра. 

Президент России Вла-
димир Путин присвоил 
главе Чечни Рамзану 
Кадырову звание генерал-
полковника и поздравил 
его с днем рождения. О 
разговоре с главой государ-
ства и новом звании Кадыров 
сообщил в своем Telegram-
канале. «Хочу поделиться с 

вами еще одной приятной 
новостью. Президент России 
присвоил мне звание генерал-
полковника. Указ вышел за но-
мером 709. Владимир Влади-
мирович лично сообщил мне 
об этом и поздравил меня. Я 
безмерно благодарен нашему 
Верховному главнокомандую-
щему за высокую оценку моих 

заслуг! Это для меня большая 
честь. Я даю слово, что 
оправдаю оказанное доверие 
авансом», — написал глава 
Чеченской Республики. На-
помним, что весной Кадыров 
стал генерал-лейтенантом 
внутренних войск. В 2004 году 
ему присвоено звание Героя 
России.

ТОП-10 САМЫХ СЛОЖНЫХ ПРОФЕССИЙ, ПО МНЕНИЮ РОССИЯН

* Респонденты могли называть несколько вариантов. Источник: Работа.ру
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Жительница Ирландии Агнес Чен придумала оригинальный способ напо-
минания людям о проблемах экологии: она создает миниатюрные деревья, 

помещенные в стеклянные емкости. Причем все ее деревья выполнены исключительно 
из натуральных растительных материалов. Художница в своих работах пытается подчер-
кнуть, насколько важны для человечества зеленые насаждения и рассказывает о необхо-
димости улучшения защиты лесов. В своей соцсети она постоянно напоминает о том, что 
уничтожение деревьев напрямую связано с проблемами изменения климата на нашей 
планете.
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Все лето грибники столичного регио-
на надеялись оторваться на «тихой 
охоте», однако до сих пор возможно-
сти практически не представлялось. 
Нынешний грибной сезон называют 
провальным — уже начался октябрь, 
а в лесах до сих пор пусто. И все же 
надежды есть. Во-первых, грибы для 
непривередливого любителя «тихой 
охоты» сейчас уже можно встретить, 
и даже в приличных количествах. Во-
вторых, есть шансы, что традиционно 
любимые народом болетовые (бе-
лые, подосиновики, подберезовики) 
все же пойдут.

ГРИБЫ РЕШИЛИ 
НЕ ВЫСОВЫВАТЬСЯ
Почему нынешний сезон 
для грибников оказался 
мертвым

На самом деле ничего удивительного в 
том, что в целом грибной год не удался, нет. 
Лето было не просто жарким, но еще и засуш-
ливым: в большинстве районов Подмосковья 
дождей не было вообще, и земля высохла на 
многие метры вглубь. А влажная земля наряду 
с теплыми ночами — одно из самых важных 
условий появления грибных тел. Напомним, 
что грибы представляют собою грибницу, ко-
торая чаще всего располагается под землей, а 
грибные тела, которые представляют для нас 
гастрономический интерес, занимают лишь 
небольшую их часть и вылезают на поверх-
ность, когда обстоятельства складываются 
для этого удачно.

Впрочем, самые упорные и настойчивые 
«тихие охотники» занимались сбором даже 
летом: в отдельных местах Подмосковья было 
зафиксировано несколько кратковременных 
слоев лисичек и даже белых. В основном их 
находили по южным направлениям Подмо-
сковья, а также в Рязанской и Калужской 
областях.

Однако в последние дни погода налади-
лась — дожди идут один за другим, ночами 
держатся плюсовые температуры — все это 
создает идеальные условия для появления 
грибов в ближайшее время. О некоторых 
находках «тихие охотники» сообщают уже 
сегодня.

Например, сейчас в отдельных районах 
Подмосковья (север, северо-восток, северо-
запад, юго-восток) начались «вылазки» подбе-
резовиков. Лучше искать их в низинах, ближе к 
болотам, в смешанных лесах с преобладанием 
берез и елей. Особой кулинарной ценности 
этот гриб не представляет, к тому же в боль-
шинстве случаев он поражен грибной мушкой 
(попросту червив). Гурманы советуют брать 
этот гриб только в совсем юном виде, пока 
мякоть под шляпкой (гименофор) не стала 
мягкой и «сопливой». При термообработке она 
расползается — и блюдо теряет эстетическую 
привлекательность.

Гораздо меньше сейчас подосиновиков 
— кстати, мало кто знает, но кроме подоси-
новиков с яркой оранжевой шляпкой в Под-
московье встречается и серый подосиновик, 
который часто путают с подберезовиком. 
Любопытный факт: в странах Скандинавии 
подосиновики отнесены к ядовитым грибам 
и запрещены к сбору. Они действительно 
ядовиты, если употреблять их без термооб-
работки, как, впрочем, и осенние опята.

Кроме того, то тут, то там сообщают о 
начале слоя осеннего опенка: можно наде-
яться, что грибники не останутся без улова. 
А вот грибники из Владимирской области 
рассказывают о начале слоя боровиков. Этот 
гриб у нас нередко путают с белым. Однако, 
в отличие от последнего, у боровика темно-
коричневая, иногда в красноту, шляпка и слег-
ка розовая мякоть. Среди гурманов этот гриб 
ценится гораздо выше белого.Грибники также 
сигнализируют о том, что сейчас встречается 
довольно много грибов-зонтиков. Летом они 
тоже были, но в основном совершенно засо-
хшие. В наших краях встречается несколько 
видов зонтиков — пестрый, краснеющий, 
сосцевидный и пр. Многие любители «ти-
хой охоты» ценят этот деликатес и называют 
«грибным мясом». Самый популярный способ 
приготовления зонтика — обвалять шляпку 
целиком сначала в яйце, потом в муке — и 
обжарить с двух сторон на сковородке. Ножку 
зонтиков можно посушить и перемолоть в 
грибной порошок.

Спутать зонтик с другими грибами до-
вольно сложно, однако внешнее сходство все 
же есть — с микролепиотами (съедобность 
этих грибов не установлена, но некоторые 
эксперты на всякий случай считают их ядо-
витыми). Оба гриба относятся к одному виду, 
однако микролепиоты отличаются очень ма-
ленькими размерами. 

Ну и еще можно надеяться, что на днях 
появятся маслята. О точечных находках со-
общают грибники со всего Подмосковья. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Российские ученые объяснили 
значение открытия, которое 
сделали лауреаты
Быстрый метод получения новых ве-
ществ путем соединения небольших 
элементов был отмечен в среду Но-
белевской премией. Он называется 
«клик-химия», или «биоортогональ-
ная химия». Награды были удостое-
ны два американских ученых — Бар-
ри Шарплесс и Каролин Бертоцци, а 
также датчанин Мортен Мелдал.

Барри Шарплесс — ему 81 год — полу-
чает Нобелевскую премию второй раз... До 
этого его награждали в 2001 году почти за 
то же самое — он тот, кто, собственно, ввел 
в научную практику термин «клик-химия». 
Он и Мортен Мелдал, по сути, заложили 
основу этого метода, позволяющего эффек-
тивно соединять друг с другом совершенно 
различные молекулярные блоки. А Каролин 
Бертоцци начала использовать результаты 
этого метода в медицине, в частности, в 
разработке методов доставки лекарств к 
раковым опухолям.

Интересно, что участники опроса, про-
веденного в преддверии оглашения Коро-
левской шведской академией наук имен лау-
реатов химическим сайтом ChemistryViews, в 
большинстве своем сомневались, что среди 
награжденных «Нобелем» в этом году будет 
женщина, — и просчитались. 

Вообще Нобелевка по химии остается 
преимущественно мужской наградой. Жен-
ская часть удостоенных премии химиков 
представлена Мари Кюри, ее дочерью Ирен 
Жолио-Кюри, Дороти Кроуфут Ходжкин, Адой 
Йонат и награжденной в 2018 году Фрэнсис 
Арнольд. А еще в 2020 году обладательница-
ми «Нобеля» по химии стали две женщины — 
французская исследовательница в области 
микробиологии, генетики и биохимии Эмма-
нуэль Шарпантье и американская ученая-
биохимик Дженнифер Дудна — за развитие 

метода редактирования генома. Но в этом 
году «женского полку» среди нобелевцев-
химиков прибыло. 

Профессор Стэнфордского университе-
та Каролин Бертоцци уже зарекомендовала 
себя как лауреат большого количества на-
град, свидетельствующих о ее достиже-
ниях в научной деятельности. Ее работы 
охватывают как химию, так и биологию. Она 
ввела термин «биоортогональная химия» для 
обозначения химических реакций, совмести-
мых с живыми системами. Ее научные труды 
включают исследования синтеза химических 
инструментов для изучения сахаров клеточ-
ной поверхности, называемых гликанами, 
и их влияния на такие заболевания, как рак 
и вирусные инфекции (например, COVID-
19). А еще Бертоцци известна как открытая 
лесбиянка.

Не оправдались и прогнозы тех экс-
пертов, которые считали, что в этом году Но-
белевская премия достанется ученым, спе-
циализирующимся в сфере биохимии (далее 
в рейтинге прогнозов на ChemistryViews были 
названы органическая химия, материалы/
полимеры и физическая химия). 

Как пояснил нам сотрудник Института 
молекулярной биологии им. Энгельгардта 
РАН Александр Чудинов, клик-химия — это 

альтернативный, направленный способ 
получения новых химических веществ-
кандидатов для будущих фармацевтических 
препаратов.

— Принцип того, как именно можно со-
единять ранее несоединимое, я бы сравнил 
с детским конструктором, в котором для 
присоединения друг к другу двух деталей 
используется третий элемент-переходник, 
— говорит Чудинов. — Он реализуется сле-
дующим образом: к одной из молекул долж-
на быть добавлена концевая ацетиленовая 
группа, к другой — азидогруппа. Когда они 
сближаются, образуется прочная связь. Как 
к молекуле сахара присоединить молекулу 
белка? Для этого на молекулу сахара надо 
подсадить ацетиленовую группу, а к бел-
ку — азидогруппу. Таким образом, белок 
благодаря такому «адаптеру» прочно при-
соединится к сахару. 

Этот метод уже завоевал большую по-
пулярность, причем не только у химиков и 
биохимиков. Если у специалиста есть набор 
нужных элементов и четкая инструкция — 
что с чем смешивать, он легко может сам 
получить нужное соединение. 

Комментарий заместителя дирек-
тора по научной работе Института био-
физики клетки РАН Ирины Масулис: 

— Присуждение премии по химии за раз-
работку принципов клик-реакций и исполь-
зование этой методологии для модификации 
продуктов биологических реакций вполне 
ожидаемо. Как всегда в науке, к этому привел 
долгий путь изучения промежуточных про-
дуктов биохимических реакций и понимание 
квантово-химических процессов при взаимо-
превращении органических соединений. То 
есть это результат конвергентного (объеди-
ненного) развития современной химии и 
физико-химической биологии. Продвижение 
в этих областях требует очень серьезных 
ресурсов в области аналитического обору-
дования, развития методов компьютерной 
химии и методов апробирования реакций 
органического синтеза in vitro. Работы лау-
реатов означают новый виток в получении 
инструментов изучения реакций в живых 
системах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КАРТОШКА 
РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ
c 1-й стр.

Напомним, что ровно год назад 
овощная инфляция по сравне-
нию с 2020 годом измерялась 
трехзначными цифрами. Так, 

на октябрь цены на картошку поднялись на 
147%, лук репчатый — на 110%, морковку 
— на 130%. Но рекорд установила белоко-
чанная капуста, давшая рост за год в 
186%!

То ли дело нынешний сезон. Который, 
кстати говоря, уже не один месяц дает деф-
ляцию вместо привычной инфляции. Картош-
ка в супермаркетах по акции 11–15 рублей 
килограмм, тот самый лук репчатый — 18 
рублей, морковка — 11, капуста — 12 рублей. 
Как говорится, дешевле только даром...

Оно конечно, в период массовой уборки 
овощи всегда дешевеют, но год назад они 
дорожали, и весьма активно. Что изменилось 
за эти 12 месяцев в отечественном АПК? Мо-
лочные реки с кисельными берегами точно 
не появились!

Урожай «второго хлеба» в нынешнем 
году уродился неплохой, но не рекордный, 
чуть больше уровня прошлого года. По опро-
су Картофельного союза в регионах, только 
13,2% территорий заявили о значительном 
росте производства клубней. Примерно 40% 
сообщили, что оно чуть выше прошлогодне-
го. Особенно отличились в Астраханской, 
Рязанской, Калужской, Новосибирской, 
Нижегородской областях. Треть субъектов 
признались, что валовый сбор у них останет-
ся таким же, как и в 2021 году. Пессимисти-
ческие оценки только у 21% опрошенных, а 
5,3% и вовсе оценивают нынешний результат 
как совсем низкий. В сильном недоборе 
отметились картофелеводы Ярославской 
области и Удмуртии.

Что касается качества клубней, то здесь 
ситуация следующая. «Двойку» сами себе 
поставили земледельцы Рязанской и Ново-
сибирской областей (те, которые получили 
высокий урожай) и Волгоградская область. 
«Единица» у 5,3% опрошенных, в том числе 
у Ярославской области и Удмуртии. Здесь, 
как видим, ни качества, ни количества. И 
только 13% регионов уверены, что качество 
их клубней полностью соответствует строгим 
требованиям торговых сетей.

В общем, картофель есть и будет, но 

говорить о его перепроизводстве, а тем 
более о высоком качестве не приходится. 
Откуда же такой дисконт в ценах? Ведь по-
севная кампания в нынешнем году обошлась 
земледельцам примерно вдвое дороже, чем 
в 2021-м. Семена, средства защиты расте-
ний, запчасти к сельхозтехнике из-за нало-
женных экономических санкций выросли от 
50 до 100 процентов. А в розничной торговле 
цены, напротив, значительно ниже, чем год 
назад.

Здесь напрашивается самое простое 
предположение, что розничные сети по-
лучили определенную установку сверху и 
продают овощи без торговой наценки. Ведь 
ситуация в экономике не очень стабильная, 
и давать лишний повод к тревоге граждан не 
в интересах властей.

 Но чудес на свете не бывает, и никто от 
своей маржи добровольно-принудительно 
отказываться не станет. У большинства мел-
ких производителей (а именно они дают 
65% всего картофеля) нет хранилищ. И они 
продают корнеплоды перекупщикам пря-
мо с поля, чтобы хоть что-то за них выру-
чить. Ведь в буртах клубни уже через месяц 
сгниют, и покупать их никто не будет. При 
себестоимости производства картофеля 
10 рублей за килограмм посредники у них 
покупают по 6–7 рублей, то есть фермеры 
вынуждены торговать себе в убыток. При 
таком раскладе многие крестьяне на сле-
дующий год заниматься посадкой овощей 
не станут. Если вообще не обанкротятся: 
кредиты, взятые в банке на посевную, воз-
вращать будет нечем...

  Ситуация повторяется, как раскачи-
вающийся маятник. В минувшем году были 

перебои с капустой, в рознице она стоила до 
80 рублей за килограмм. Нынешней весной 
все кто мог кинулись выращивать капусту. 
Полагая, что она снова побьет ценовой ре-
корд. А она при перепроизводстве подеше-
вела до 12 рублей.

 Этот пример наглядно показывает, что 
мы не на словах, а на деле ушли от советских 
методов планирования. В результате никто 
не знает, сколько и каких сельхозкультур 
нужно сажать для потребностей внутрен-
него рынка.

  Может, это и есть настоящий капита-
лизм — без всяких пятилеток в три года, 
когда над собственником не довлеют эко-
номические догмы в виде планирования и 
прогнозирования. Только жаль, что при такой 
свободе действия мы часто сами не знаем, 
что пожнем в итоге. Может, сокращение ра-
бочих мест и объемов производства. 

  Вопрос, который имеет значение: есть 
ли смысл при нынешнем ценопаде делать 
запасы на зиму? Сами аграрии говорят, 
что было бы не лишне. Сейчас самое время 
покупать, недели через две начнутся за-
морозки. В Москве, к примеру, продается 
хорошая картошка для хранения — 18 рублей 
за кило, прямо с машины. Совсем не та, что в 
торговых сетях. Из Курска, Белгорода, Там-
бова — классная, разваристая, которую мы и 
предпочитаем. Клубни с поля, поэтому такие 
дешевые. Когда агрохолдинги, у которых со 
складами все в порядке, начнут закладывать 
урожай на хранение, в конце октября — на-
чале ноября цены пойдут в рост. Эксперты 
прогнозируют, что к Новому году килограмм 
будет стоить рублей 40 как минимум. 

Владимир ЧУПРИН.

Сергей Собянин 
законодательно утвердил 
поддержку родственников 
москвичей, отправляющихся 
на службу в Вооруженные силы
Мэр Москвы в личном блоге разъ-
яснил смысл своего Указа №56 от 
05.10.2022 «О дополнительных мерах 
социальной поддержки семьям лиц, 
призванных на военную службу по 
мобилизации». «Призыв по мобили-
зации в Вооруженные силы неизбеж-
но меняет сложившийся уклад жизни 
не только призывника, но и всей 
семьи, — пишет Сергей Собянин. 
— Чтобы мужья и отцы были спокой-
ны за своих жен, детей и пожилых 
родителей, город взял их под особую 
защиту».

Со дня отправления мобилизованного 
москвича на пункт сбора члены его семьи 
имеют право на меры поддержки от прави-
тельства Москвы.

Первое важное уточнение в блоге мэра 
Москвы касается детей.

Дети должны вне очереди быть зачислены 
в детские сады по достижении полутора лет. 
Если, например, семья переезжает в другой 
район, ребенок мобилизованного москвича 
переводится в другой детский сад или школу, 
приближенные к месту жительства семьи по 
умолчанию.

Малыши освобождаются от оплаты за 
посещение городских и муниципальных дет-
ских садов. Школьникам с 1-го по 11-й класс 
предоставляется бесплатное двухразовое 
горячее питание — завтрак и обед. Учащиеся 
городских колледжей получают бесплатный 
обед.

Сыновья и дочери мобилизованных мо-
сквичей имеют право на первоочередное 
зачисление в группы продленного дня школь-
ников с 1-го по 6-й класс. При этом оплачивать 
продленку не нужно.

Предусмотрено освобождение от оплаты 
занятий в секциях дополнительного образова-
ния и кружках в школах и учреждениях допол-
нительного образования, подведомственных 
органам исполнительной власти города Мо-
сквы и органам местного самоуправления.

Второе пояснение относится к семьям, 
в которых есть дети с особенностями раз-
вития и пожилые родственники, в том числе 
инвалиды I и II групп.

Членам таких семей предоставляются 
услуги обслуживания больных людей на дому 
независимо от уровня доходов домохозяйства 
и первоочередное направление в дома вете-
ранов и другие стационарные учреждения 
соцобслуживания.

Что касается жен и детей трудоспособного 
возраста, не имеющих работы, правительство 
Москвы готово подыскать им место. В частно-
сти, для них организуется профессиональное 

обучение по выбранной специальности.
В дополнение к этому город готов ока-

зать семьям мобилизованных москвичей 
единовременную материальную поддержку. 
Психологи и юристы будут содействовать в 
оказании помощи со своей стороны.

Для получения помощи нужно обратиться 
в Центр поддержки семей мобилизованных по 
адресу: улица Сергия Радонежского, дом 1, 
строение 1, с 09.00 до 20.00 или по телефону 
+7(495)870-44-44. Специалисты центра рас-
смотрят ситуацию каждого обратившегося в 
индивидуальном порядке.

Виктория КРЮКОВА.

Специальная военная операция на Украи-
не выявила наиболее узкие места народно-
хозяйственного комплекса России. Анализ 
экономической ситуации России свидетель-
ствует, что уровень отечественной  экономики 
значительно уступает западному потенциалу. 
Ключом к победе над коллективным Западом 
в тотальной войне и выходом из системного 
экономического кризиса может быть только 
перевод России на новый экономический 
курс. 

Сегодня как никогда стало понятно: вклю-
чившись в начале 90-х годов в капиталисти-
ческую либерально-рыночную экономику, 
Россия смогла встроиться в нее лишь как 
сырьевой придаток. Высокотехнологичные 
ниши на мировом глобальном рынке уже были 
заняты, да Россия и не могла здесь конкури-
ровать с развитыми странами. 

Так, в экспорте РФ в 2021 году в объеме 
493,3 млрд долларов почти 70% составляли 
сырьевые ресурсы: топливно-энергетические 
товары (54,3%), металлы и изделия из них 
(10,4%), лес, химудобрения, урановая руда 
(около 6%). 

Высокотехнологические отрасли — авиа- 
и автомобилестроение, станкостроение, 
производство оборудования для многих до-
бывающих и обрабатывающих отраслей про-
мышленности, да даже предприятия легкой и 
текстильной промышленности были утрачены. 
Технику, машины и оборудование начали про-
сто закупать за рубежом.

В результате подобного «реформирова-
ния» экономики наша страна со 2-го места в 
1980 году (после США) и с 3-го места в 1990 
году (после США и Японии) скатилась на 11-е 
место по номинальному ВВП и 64-е по это-
му же показателю, рассчитанному на душу 
населения. За 30 лет ВВП в Европе вырос в 
1,5 раза, в США — в 2, в Китае — в 7, в раз-
вивающихся странах — в 3–5 раз, а в России 
— только на 15%.

По заработной плате в реальном исчисле-
нии россияне до сих пор не вышли на уровень 
1990 года, то есть отстали от самих себя на 
30 лет. А по интегральному показателю каче-
ства жизни мы находимся на 67-м месте — на 
уровне 1960 года: то есть отстали от самих 
себя на 60 лет. 

Общий развал экономики привел к пол-
нейшей деградации науки. Различные псев-
дореформы, всевозможные слияния и по-
глощения в сфере науки привели к массовому 
бегству ученых в развитые страны.  На долю 
США приходится 30% научных мигрантов 
из России, Германии — 20%, в Израиле 40% 
ученых — наши бывшие соотечественники. 

Влившись в глобальное поле мирового 
капитализма, экономика России впитала все 
его пороки: разрушительную цикличность 
развития и кризисные потрясения, эконо-
мическое воспроизводство отношений экс-
плуатации и подавления личности, дости-
гаемые с помощью денег, ростовщического 
ссудного процента, рост безработицы и цен, 
стагфляцию, огромный разрыв в доходах. В 
конечном счете экономика России из эконо-
мики развития превратилась в экономику 
стагнации. И не видеть этого на протяжении 
тридцатилетнего промежутка могли только 
«эффективные менеджеры» и безразличные 
к судьбам России олигархи, вывозящие свои 
капиталы за рубеж. 

Промышленные предприятия, изготав-
ливающие товары для мобилизации, и тор-
говые точки в большинстве своем относятся 
к частной форме собственности, они тут же 
втридорога взвинтили цены, думая не о людях, 
идущих на поля сражений, а о своих сверхпри-
былях. Вот здесь и должно сказать свое веское 
слово государство, законодательно оформляя 
не только процесс мобилизационного набора, 
но и мобилизационной экономики, обязывая 
частные предприятия, корпорации, торговлю 
ориентироваться не на собственную при-
быль, а на обеспечение нужд государства 
и армии. 

Результаты семи месяцев спецоперации, 
усиление санкционного давления приводят к 
весьма неутешительному выводу: тотальная 
война против России, в том числе в эконо-
мической форме, не прекратится, она будет 
долгосрочной и будет усиливаться. Об этом, 
в частности, свидетельствуют взрывы газо-
проводов «Северных потоков», от которых 
Россия понесла колоссальные финансовые 
убытки в сотни миллионов долларов.

Не следует забывать и то, что качественно 
изменило военно-политическую и экономи-
ческую составляющие России — подписание 
30 сентября 2022 года в Георгиевском зале 
Кремля договоров о вхождении в состав Рос-
сийской Федерации Донецкой и Луганской 
народных республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. 

Так, сенат Конгресса США 29 сентября 
принял законопроект о продолжении финан-
сирования Украины вплоть до 16 декабря 2022 
года, включающий выделение ей 12,4 милли-
арда долларов дополнительной военной по-
мощи. Обеспечение Соединенными Штатами 
военной операции на Украине финансовыми 
ресурсами, оружием, боевиками-наемниками 
для России фактически означает перевод СВО 
в качественно другой формат — тотальную 
войну против России, и он объективно требует 
качественно иной экономической политики.

На этом фоне вновь и вновь приходится 
остро ставить политико-экономический во-
прос, от решения которого в полной мере 
будет зависеть будущее России, — это сме-
на нынешнего ущербного экономического 
курса, ликвидация тех механизмов, которые 
были запущены в 1990-е годы, формирование 
нового облика, конфигурации российской 
экономики. 

То, что Россия срочно должна отвергнуть 
концепцию либерально-рыночного фунда-
ментализма и перейти на новую модель, нами 
обосновывалось еще в 2014 году — сразу же 
после введения санкций США и западных 
стран против России в связи с ситуацией 
вокруг Крыма и Севастополя. 

Неудивительно, что российская экономи-
ка, по данным Росстата, все эти восемь лет 
фактически топталась на месте. Ежегодный 
прирост ВВП за эти годы в среднем не пре-
высил и одного процента. Такая ситуация 
определяется как стагнация, плавно пере-
текающая в застой. Поэтому у России весьма 
мало шансов противостоять экономическому 
потенциалу Запада, сохраняя старую модель 
олигархического капитализма, который гене-
рирует колоссальные социальное неравен-
ство и раскол общества.

Но и проект федерального бюджета на 
2023 год сверстан без учета новых обстоя-
тельств в виде очередных санкций, частичной 
мобилизации, разрушений на «Северных по-
токах», присоединения новых территорий. А 
по факту-то изменилось все, но, к сожалению, 
так работает вот уже на протяжении 30 лет 
наша либерально-рыночная система, загоняя 
экономику России в тупик.

Наиболее приемлемой для Российской 
Федерации могла бы быть модель социально-
экономического развития, опирающаяся на 
государственный планово-рыночный меха-
низм, формирующая социально справедли-
вое общество социалистического типа. 

Первым шагом в реализации альтернатив-
ного нынешнему социально-экономическому 
курсу, возрождению научно выверенной си-
стемы управления должна стать разработка 
стратегии социально-экономического разви-
тия России на 25–30 лет, стратегии, понятной 
большинству населения страны, и на этой 
основе разработка программы качественного 
экономического роста, конкретизируемого в 
пятилетних и годовых планах.

Чтобы ускоренно вывести страну из си-
стемного кризиса, достичь качественного эко-
номического роста и повысить благосостояние 
народа, нужны немалые инвестиции, причем 
инвестиции прямые, в реальный сектор, а не 
портфельные, спекулятивные, на фондовый 
и финансовый рынки. К сожалению, в России 
пока только 25% инвестиций идет в реальный 
сектор, а 75% — на спекулятивный. 

Огромный инвестиционный ресурс для 
формирования новой инновационной эко-
номики кроется в справедливом перерас-
пределении доходов, использовании про-
грессивной налоговой шкалы, как это принято 
во всех развитых и развивающихся странах, 
введение налогов на роскошь и сверхпотре-
бление, повышение ставки налога на прибыль 
для корпораций, которые должны покинуть 
офшорные зоны и в обязательном порядке 
получить регистрацию в России. 

Формирование новой модели социально-
экономического развития, переход на планово-
рыночные методы управления, полноценного 
стратегического планирования потребует 
коренного качественного изменения кадровой 
составляющей, национализацию отечествен-
ной компрадорской элиты. 

И, наконец, самое главное в нынешних 
условиях: процесс построения новой моде-
ли социально-экономического и политиче-
ского развития России будущего, принимая 
во внимание нынешнюю сложную военно-
экономическую обстановку, следует начать с 
формирования мобилизационной экономики, 
рассчитанной на первые 3–5 лет. 

Опыт Советского Союза, США, Герма-
нии свидетельствует, что мобилизационная 
экономика — это особая форма экономиче-
ских отношений в чрезвычайных для страны 
условиях, которые позволяют максимально 
полно использовать имеющиеся произво-
дительные силы страны. Хочет этого кто-то 
или нет, но если Россия ставит цель выиграть 
тотальную экономическую войну против США 
и коллективного Запада, то жизнь заставит 
использовать эту модель, отдавая приоритет 
тому, что увеличивает нашу обороноспособ-
ность и стратегическую устойчивость эконо-
мической системы. 

Перевод экономики страны на моби-
лизационную модель в условиях тотальной 
экономической войны США и коллективного 
Запада против России придется вести весьма 
жестко: прежде всего, необходимо развер-
нуть экономическую политику от сырьевой 
ее направленности в сторону восстановления 
отечественного производства, опираясь на 
собственные силы и ресурсы, на основе сти-
мулирования научно-технического прогресса, 
выверенного на 6-й технологический уклад, 
концентрации материальных, финансовых и 
кадровых ресурсов на ключевых направлени-
ях национальной экономики, активной под-
держки этого направления институционально 
и идеологически. 

НОВЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
КУРС — КЛЮЧ К ПОБЕДЕ 

НАД КОЛЛЕКТИВНЫМ ЗАПАДОМ
Россия должна перейти на мобилизационную модель 

народного хозяйства
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Юрий ВОРОНИН, доктор экономических наук, профессор

НЕ ПРОПУСТИ!
— Сезон летней охоты сорвали 
лесные пожары
— Об оптимальных сроках охоты
— С винтовкой на птицу
— Дульнозарядные ружья 
императорского Тульского 
оружейного завода
— Спорный метод охоты 
на перепела: отвечает 
Минприроды
— От щенка до опытного 
охотника — советы кинолога
— Репортажи с охотничьих 
фестивалей
— Вести с водоемов
— Эффективная осенняя 
рыбалка

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№17–18 (13 сентября — 11 октября 2022 г.):

МЭР МОСКВЫ ПОДПИСАЛ УКАЗ 
О ПОМОЩИ СЕМЬЯМ МОБИЛИЗОВАННЫХ

Лауреатка-2022 Каролин 
Бертоцци рассказывает о своих 
научных достижениях.
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Исторические корни нынеш-
ней специальной военной 
операции РФ на Украине при-
нято искать в событиях, кото-

рые находятся далеко за пределами личного 
жизненного опыта ныне живущих поколений 
россиян. Ленинско-сталинский передел тер-
риторий бывшей Российской империи в первые 
годы советской власти, по итогам которого 
Донбасс оказывается частью Украинской ССР, 
— одна зарубка. Сталинское поглощение Гали-
ции в 1939 году, в результате которого в составе 
советской Украины появляется многомилли-
онное пассионарное и крайне русофобски на-
строенное ядро, — вторая зарубка. Хрущевская 
передача Крыма Украинской ССР — третья за-
рубка. Все мы, конечно, помним еще и о развале 
Советского Союза — событии, без которого все 
эти зарубки так и остались бы царапинами на 
стволе огромного живого дерева. 

Однако распад СССР принято оценивать 
как нечто стихийно-катастрофическое — то, 
что невозможно было предотвратить. Инстин-
ктивные сомнения в однозначной правильно-
сти этой версии возникли у меня уже давно. 
Но окончательно «плотину прорвало» после 
того, как я прочитал книгу живущего ныне в 
Лондоне историка Владислава Зубока «Кол-
лапс: падение Советского Союза». Именно эта 
книга и вдохновила меня на подробный разбор 
давно забытых или незамеченных поразитель-
ных фактов, о которых рассказывается в этой 
статье. Вы не хотите читать миллион первый 
текст на давно набившую оскомину тему «рас-
пад СССР можно было предотвратить»? Не 
переживайте, вам и не придется. Я поставил 
перед собой гораздо более узкую, но при этом 
и гораздо более злободневную задачу — рас-
сказать, что то, что сейчас происходит между 
Россией и Украиной, было предсказано еще 30 
с лишним лет назад. Аналитики сделали свое 
дело. Однако две конкурирующие, но одина-
ково недальновидные политические элиты в 
Москве отбросили их прогнозы со смехом, 
недоумением или даже презрением. То, что 
мы видим вокруг себя сейчас, вполне можно 
расценивать как нашу коллективную расплату 
за катастрофическую «ошибку суждения» на-
ших лидеров начала 90-х.

Кассандр никто не слушает

22 октября 1991 года глава МИДа Рос-
сии Андрей Козырев направил председате-
лю комитета Верховного Совета РСФСР по 
международным делам Владимиру Лукину и 
его заместителю Евгению Кожокину послание 
следующего содержания: «Руководство Вер-
ховного Совета РСФСР поручило МИД РСФСР 
подготовить в ближайшие дни предваритель-
ные соображения о стержневых положениях 
концепции национально-государственных ин-
тересов и внешней политики России, в этой 
связи направляю Вам набросок таких пред-
положений. Были бы весьма признательны, 
если бы Вы до конца текущей недели в любой 
удобной для Вас форме высказали замечания 
и соображения по сути наших предложений». 
Как явствует из оригиналов послания Андрея 
Козырева, с которыми я ознакомился в Госу-
дарственном архиве РФ, министр то ли силь-
но торопился, то ли не придавал этим своим 
письмам особого значения. Владимир Петро-
вич Лукин был назван в письме «уважаемым 
Владимиром Павловичем». Ошибку заметили, 
но перепечатывать письмо никто не захотел. 
Вместо этого слово «Павлович» зачеркнуто 
простой шариковой ручкой и сверху заменено 
на «Петрович». 

Ответа Владимира Лукина (если он был) 
я в архиве не нашел. Но то, что по наводке из 
книги Зубока я там нашел, — ответ Козыреву 
депутата Евгения Кожокина — эта самая на-
стоящая политическая бомба: «В настоящее 
время структуры РСФСР играют роль полити-
ческой оппозиции союзными структурам... и в 
то же время стремятся создать и реализовать 
на базе ранее пустой формы некую россий-
скую государственность. Проблема в том, что 
РСФСР искусственно созданная большевиками 
федерация никак не может быть отождествлена 
с Россией ни в историческом, ни в этническом 
плане... В том случае, если российские (точнее, 
эресефеэровские) госструктуры возьмут курс 
на создание независимого государства (пер-
вый вариант Б.Н.Ельцина), нас ждет длитель-
ная ползучая этно-гражданская война. Значи-
тельное число граждан СССР (прежде всего, 
русские по национальности), проживающие в 
настоящее время на территориях вне РСФСР 
— на Украине... и в других местах, не желают 
становиться гражданами этих республик. Они 
желают оставаться либо гражданами СССР, 
либо стать гражданами РСФСР. При этом боль-
шинство из них не желает покидать тех мест, 
где они родились и жили всю жизнь или хотя бы 
часть ее. На Украине... усиливаются движения, 
угрожающие территориальной целостности... 
Краткая, но уже трагическая история Придне-
стровской республики предупреждает нас о 
грядущих бедах, которые могут обрушиться на 
нашу страну в результате распада Союза». 

Спустя без малого 31 год мы сидим с Ев-
гением Кожокиным в стильной, но немного 
выпендрежной студенческой кофейне около 
РГГУ, где он сейчас работает деканом факуль-
тета международных отношений и зарубежного 
регионоведения. «Я не помню этого конкрет-
ного документа, — откровенно признается мне 
Евгений Михайлович. — Но это соответствует 
тому, что мы тогда обсуждали с Владимиром 
Лукиным, и тому, что я говорил Андрею Ко-
зыреву в декабре 1991 года в Алма-Ате в дни 
подписания декларации о целях и принципах 
СНГ. Мы тогда с ним ходили по садовым до-
рожкам одной из загородных казахстанских 
правительственных резиденций, и я говорил 
ему о нарастании вала проблем, связанных 
с требованиями украинской стороны, — на-
пример, о невероятном задирании тарифов, 
о давлении на Черноморский флот. Козырев 
отвечал мне, что он не видит проблемы, а то, 
о чем я говорю, — чисто временное явление. В 
будущем будет создано межгосударственное 
образование по образцу Европейского эко-
номического сообщества (так тогда назвался 
сегодняшний Европейский союз. — «МК»), 
и все нынешние проблемы уйдут в прошлое». 

Мог ли Андрей Козырев — фигура пусть 
важная, но все равно подчиненная — ответить 
в тот момент что-либо другое? Подозреваю, 
что нет. К декабрю 1991 года «поезд» какого-
либо менее разрушительного, альтернативного 
варианта уже ушел. Но так было не всегда. За 
год до этого, даже за несколько месяцев до 
этого «геополитический гипс» еще не застыл. 
При наличии у лидеров в Москве желания ему 
еще можно было придать другую форму. Но 
вот этого желания — а также понимания, что 
реально происходит, — как раз и не было. 19 
ноября 1990 года председатель Верховного 
Совета России Борис Ельцин и его коллега из 

Киева Леонид Кравчук подписывают «Договор 
между Российской Советской Федеративной 
Социалистической Республикой и Украинской 
Советской Социалистической Республикой». 
Даже беглое ознакомление с этим кратким 
документом показывает: название бумаги (до-
говор между двумя республиками единого 
государства) самым категоричным образом 
не соответствует его содержанию. Документ 
оформлен как соглашение между двумя со-
вершенно независимыми странами: «Стремясь 
построить демократические правовые госу-
дарства России и Украины, намереваясь раз-
вивать свои межгосударственные отношения 
на основе принципов суверенного равенства, 
невмешательство во внутренние дела, отказа 
от применения силы или экономических мето-
дов давления...» А вот и сердцевина договора 
— его статья шесть: «Высокие Договариваю-
щиеся Стороны признают и уважают террито-
риальную целостность Российской Советской 
Федеративной Социалистической Республики 
и Украинской Советской Социалистической 
Республики в ныне существующих в рамках 
СССР границах». 

Тема Крыма, Донбасса, других русского-
ворящих регионов Украины в документе никак 
не фигурирует. С точки зрения Бориса Ельцина 
и его команды, этих тем просто нет. Как нет и 
темы защиты прав носителей русского языка. 
Зато есть прямой отказ Москвы от «вмешатель-
ства во внутренние дела» Киева. Короче, все 
хорошо, прекрасная маркиза! Не тревожьте 
себя понапрасну всякими глупостями, которые 
не существуют в природе! А теперь сравните 
это благодушие с голым политическим реализ-
мом и чувством тревоги, которое прямо-таки 
сочится со страниц упомянутого мной выше 
меморандума помощника Президента СССР 
Георгия Шахназарова от 8 октября 1991 года: 
«Остается меньше двух месяцев до выборов 
президента и проведения референдума «за 
независимость Украины». Националистиче-
ские силы наращивают активность, почти не 
встречая противодействия... Больше всего 
настораживает полнейшая апатия тех кругов 
украинского общества, которые, казалось бы, 
должны были развернуть мощнейшую кам-
панию за то, чтобы Украина и дальше была в 
составе Союза. После путча компартия парали-
зована, а другой силы, способной взять на себя 
организацию противодействия галицийским 
националистам и их пособникам, просто не 
видно... У той части населения Украины, кото-
рая могла бы воспротивиться сепаратистам, 
формируется впечатление, что Россия от нее 
отрекается и дело заведомо проиграно. Если 
даже пораженческие взгляды будут пересмо-
трены, то может оказаться поздно. Буквально 
каждый день означает потерю возможности 
убедить широкие народные массы республики 
в том, что их толкают на пагубный путь». 

Георгий Шахназаров не только констатиру-
ет и предупреждает — он предлагает. Вот лишь 
некоторые из тех мер, которые он рекомендует 
срочно предпринять: «По согласованию с то-
варищем Багровым (председатель Верховного 
Совета полуострова. — «МК») активизировать 
работу в Крыму. Все население республики 
должно знать, что, если Украина объявит о 
выходе из Союза, в тот же день Крым выйдет 
из состава Украины и будет присоединен к 
России... Рекомендовать Гостелерадио раз-
вернуть систематическую целенаправленную 
пропаганду, которая, с одной стороны, по-
казывала бы неразрывную связь Украины с 
Россией в экономике, культуре и так далее, а 
с другой — предостерегала от колоссальных 
жертв и страданий, а может быть, и крови, 
которыми могло бы обернуться для русского 
и украинского народа отделение республики 
от Союза». 

Такое впечатление, что в момент, когда 
Георгий Шахназаров писал эти строки, у него 
был открыт прямой канал связи с мирозданием. 

А еще меня как человека, который пережил эти 
годы уже в достаточно сознательном возрасте, 
убивает следующее. «Правильная» демокра-
тическая точка зрения тех дней заключалась в 
том, что коварный и опасный монстр, именую-
щий себя «союзным центром», высасывает из 
России все соки и расставляет ей капканы. Но 
по факту мы имеем прямо противоположную 
картину: представитель союзного центра Геор-
гий Шахназаров как лев бьется за интересы 
России, а высшее российское руководство 
демонстрирует благодушную апатию. Безумно 
депрессивная картина — депрессивная, а еще 
очень типичная. 

Вспоминает Евгений Кожокин: «В качестве 
представителя Верховного Совета я участвовал 
в переговорах с делегациями Литвы, Латвии и 
Эстонии. Они всегда приходили на переговоры 
с нами очень подготовленными — в отличие от 
нас. Но лично меня выручало мое образование 
историка. В предложенных прибалтами и уже 
готовых к подписанию российской стороной 
официальных документах я обнаружил ссылки 
на Тартуский и Рижский договора, которые 
были заключены РСФСР соответственно с 
Эстонией и Латвией в 1920 году и 1921 году. 
Желая понять, о чем именно идет речь, я изучил 
оба эти договора и обнаружил: согласно их по-
ложениям, граница между Россией и Эстонией 
с Латвией проходила совсем иначе, чем сейчас. 
Подписав предложенные нам документы, мы бы 
де-факто признали обоснованность террито-
риальных претензий к России со стороны Тал-
лина и Риги. Сделав это открытие, я помчался 
к Руслану Хасбулатову: «Руслан Имранович, мы 
собираемся им что-то отдавать?» Хасбулатов: 
«Нет, отдавать им мы ничего не собираемся!» 
«Заминированные» положения были вычер-
кнуты из проектов документов». 

Некомпетентность и самоуверенность 
ельцинской команды носили прямо-таки го-
ловокружительный характер? Сложно отрицать 
то, что было не очень заметно тогда — в эпоху 
«прекрасных романтических иллюзий», но со-
вершенно очевидно сейчас. Однако сводить 
проблему к дефектам тогдашнего руководства 
России — искажать историческую правду. В 
плену иллюзий — «распад тоталитарного СССР 
— шаг в правильном и нужном направлении» 
— находилась далеко не только тогдашняя 
российская верхушка. Еще одно знаковое 
воспоминание Евгения Кожокина: «Когда я 
говорил своим избирателям с Московского 
завода имени Дзержинского о том, что потен-
циальный распад СССР — это плохо и опасно 
для всех нас, они меня не поддерживали. Мне 
говорили: «Мы тебя избрали как демократа, а 
ты выступаешь в поддержку тоталитарного 
государства!» 

Катастрофа под шквал 
аплодисментов

В своих опубликованных в этом году вос-
поминаниях помощник и советник четырех 
президентов — Горбачева, Ельцина, Путина и 
Медведева — Владимир Шевченко так описал 
закулисную протокольную кухню первого по-
сле распада СССР визита Бориса Ельцина в 
США в январе-феврале 1992 года: «Служба 
протокола американцев с самого начала пы-
талась доказать свое превосходство. Понизить 
статус российской делегации с помощью таких 
незаметных мелочей, которые вроде бы и не 
важны, а на самом деле задают интонацию 
всем переговорам. Это касалось и эскорта 
сопровождения делегации, количество машин 
сопровождения президента не предлагали, а 
диктовали свои условия размещения и прожи-
вания делегации, пытаясь ограничить состав 
группы вместо 20–30, как обычно, десятью. Вот 
такие мелкие уколы. Естественно, это шло не от 
президента США, а от той камарильи, которая 
роится вокруг него, — помощники, секретари, 
все эти ребята из Госдепа. Мне это пришлось 
резко пресечь. Я встретился со своим визави и 
сказал: знаете, друзья, не надо. В этом смысле 
мне очень помогло то, что я их всех знал, ведь 
Горбачев с Бушем встречался много раз. Я 
заставил принимать нас так, как принимали 
раньше советскую делегацию». 

Итак, за счет своего личного авторитета 
и наработанных связей Владимиру Шевченко 
удалось добиться для «новой России» важного 
церемониального успеха. Но эта была локаль-
ная протокольная победа на фоне глобального 
геополитического поражения. Комментируя 

чуть ниже этот эпизод, последний глава госу-
дарственного протокола СССР и первый глава 
государственного протокола России прямо 
признает очевидное: «Желание Госдепа пони-
зить статус России и показать это хотя бы в ме-
лочах, с одной стороны, было вполне логично: 
теперь существовал уже не большой Советский 
Союз, а сразу несколько стран, в это же самое 
время начинался раздел дипломатической 
собственности. В глазах американцев СССР 
зримо раскалывался на несколько частей». 
Вынужден несколько поправить уважаемого 
Владимира Николаевича. СССР раскалывался 
(уже раскололся — поправка внутри поправки) 
на несколько частей не только в «глазах амери-
канцев». Что гораздо важнее, это произошло с 

ним в реальной действительности. Произошло 
на фоне аплодисментов самой образованной, 
«самой передовой», самой пассионарной части 
граждан в республике, которая выполняла 
функции несущей конструкции этой державы 
мирового уровня — России. 

Мы можем сколько угодно называть Лео-
нида Кравчука «главным могильщиком» СССР. 
Но это неправда. Уже по-серьезному «копать 
могилу» единому государству он начал после 
краха ГКЧП в Москве в августе 1991 года. В 
первый день после формирования этого ор-
гана — в момент, когда заговорщики казались 
не «бумажными тиграми», а серьезными пре-
тендентами на роль твердой руки, — Леонид 
Макарович был готов взять под козырек и вновь 
превратиться в «верного солдата партии». Не 
верите? Посмотрите тогда интервью предсе-
дателя Верховного Совета Украины Леонида 
Кравчука в программе «Время» 19 августа 1991 
года. Журналист: «Как вы оцениваете сегод-
няшний момент?» Кравчук: «Как это ни странно, 
я скажу эту сакраментальную фразу. То, что 
произошло, должно было произойти — может 
быть, не в такой форме, может быть, другие 
действия. Но осталась ситуация такой, какой 
она была, ситуация безвластия, когда центр не 
в состоянии управлять, а республикам власть 
не передавалась... Должно было это все прийти 
к такому плачевному, я бы сказал, результату. 
Плачевному потому, что сегодня в Верховный 
Совет идут сотни звонков. Люди обеспокоены. 
У всех один вопрос: не будет ли это возвратом к 
беззаконию, будет ли это все на твердой основе 
закона и Конституции, будет ли соблюдена де-
мократия, которую так выстрадал наш народ... 
Но я хочу сказать, что на Украине обстановка у 
нас пока стабильная, слава богу. Я бы сказал, 
что трудовой и политический пульс бьется в 
соответствии с ситуацией, которая сегодня 
сложилась. Но никаких подземных толчков нет. 
Люди понимают ответственность, работают... 
Мы должны сегодня обеспечивать трудовой 
ритм. Мы так и поступаем!» 

Косноязычно, но вполне понятно — и со-
вершенно не похоже на выступление «пла-
менного борца за независимость Украины». 
В такого «пламенного борца» Леонид Кравчук 
окончательно и бесповоротно превратится 
лишь несколько дней спустя — в момент, когда 
будет уже очевидно: «московские товарищи» 
прикончили и превратили в призраки все со-
юзные структуры управления и подавления и 
бояться сепаратистам в Киеве (употребляю 
этот термин чисто фактологически — без вся-
кой эмоциональной окраски) больше некого и 
нечего. Владислав Зубок, правда, считает, что 
даже на момент конца августа 1991 года все 
еще не было потеряно. Вот что он пишет по 
этому поводу в своей книге «Коллапс»: «Если 
бы Горбачев и Ельцин предприняли совместные 
усилия, то им, возможно, удалось бы отвести 
украинскую политику от отделения. Респу-
блика не была объединена в понимании того, 
что именно будет значить ее независимость. 
Для промышленных регионов Украины Киев 
вовсе не был центром притяжения. Они ассо-
циировали себя с Москвой, русской историей 
и русской культурой. Для миллионов людей в 
этих регионах — людей смешанного этниче-
ского происхождения и общей идентичности 
— идея украинского «суверенитета» была чем-
то расплывчатым. Тем, что по-прежнему может 
подразумевать общую государственность с 
Российской Федерацией». 

Этот тезис Владислава Зубока подтверж-
дается в том числе и тем, как «суверенитет» 
Украины подавала публике команда Кравчу-
ка. Вот образец подписанной «Президиумом 
Верховного Совета Украины» агитационной 
листовки, которая активно распространялась 
в преддверии референдума о независимости 
страны 1 декабря 1991 года: «Только незави-
симая Украина сможет как равноправный пар-
тнер вступить в любое межгосударственное 
сообщество с соседями, в первую очередь с 
наиболее близкой нам Россией... Мы обязаны 
сделать республику доброй матерью для всех 
ее граждан. Декларация прав национальностей, 
принятая Верховным Советом Украины, едино-
гласно открывает широкие возможности для 
развития языков и культур всех наций в Украине. 
Неважно, на каком языке говорит гражданин 
Украины, важно, чтобы он говорил о независи-
мой Украине, о ее законных правах». 

Умно, правда? А вот действия (или бездей-
ствия) двух правящих команд в Москве можно 
назвать какими угодно, но только не умными и 
не последовательными. 26 августа 1991 года 

пресс-секретарь Бориса Ельцина Павел Во-
щанов сделал свой знаменитый демарш, ко-
торый с позиции сегодняшнего дня выглядит 
абсолютно пророческим: «Уполномочен Прези-
дентом РСФСР сделать следующее заявление. 
Российская Федерация не ставит под сомнение 
конституционное право каждого государства 
и народа на самоопределение. Однако суще-
ствует проблема границ, неурегулированность 
которой возможна и допустима только при 
наличии закрепленных соответствующим до-
говором союзнических отношений. В случае их 
прекращения РСФСР оставляет за собой право 
поставить вопрос о пересмотре границ». Сам 
Павел Вощанов всегда настаивал на том, что 
Ельцин действительно его «уполномочил» и он 
не занимался самодеятельностью. Но именно 
эта последняя версия — пресс-секретарь Пре-
зидента России ушел в «политическую само-
волку» — быстро стала официальной позицией 
ельцинской команды. 

Анатомия провала

Совокупный эффект от такого рода суеты 
было однозначно отрицательным. Как отметил 
Георгий Шахназаров в своем меморандуме: 
«Положение осложняется тем, что, сделав 
резонные заявления по территориальному 
вопросу, россияне, напуганные резкой реак-
цией националов, а в немалой степени и части 
демократов, тут же стали трубить отбой». По-
чему такое пассивное поведение, прерываемое 
импульсивными и еще более ухудшавшими 
ситуацию шагами, не воспринималось тог-
дашним московским политическим классом и 
обществом как «не резонное»? Почему трезвых 
деятелей, таких как Георгий Шахназаров и 
Евгений Кожокин, слушали, но не слышали? 
Почему тогдашний российский «коллективный 
политический разум» (верю, что есть такое яв-
ление) не видел того, что казалось очевидным 
Шахназарову и Кожокину: то, что происходит 
между Москвой и Киевом, — это прелюдия к 
катастрофе?

Наверное, задача найти исчерпывающий 
ответ на эти вопросы является чересчур слож-
ной и монументальной. Прошу поэтому считать 
нижеследующее не развернутым ответом, а 
эскизом, первым наброском такого ответа. 
Самый тонкий и продвинутый политолог со-
временной России Евгений Минченко недавно 
так охарактеризовал в своем телеграм-канале 
суть того, что происходило в наших верхах в 
горбачевскую эпоху: «Жесткая идеологиче-
ская рамка делает мышление догматичным 
и негибким. Отказываясь от одной догмы, 
перестроечное поколение руководителей 
нашло выход в некритичном принятии иной 
догмы, еще и неверно понятной, не пытаясь 
даже осознать и сформулировать реальные 
интересы. Управление на основе интуиции, 
без качественной экспертизы и объективной 
информации о положении дел или хотя бы по-
пытки их получить, — путь к провалу... Когда 
страной руководят люди с размытым целе-
полаганием, преимущество получают те, у 
кого четкая цель есть — или финансовая или 
властная. Напомню, что министр иностранных 
дел Шеварднадзе в разговорах с западными 
дипломатами без стеснения называл себя 
грузинским националистом. В итоге партийные 
бонзы, внезапно осознавшие себя национали-
стами, очень быстро почувствовали и реали-
зовали свой интерес. А партократы помельче, 
комсомольские карьеристы и спецслужбисты 
в союзе с цеховиками и криминалом пилили 
государственное имущество». 

Иными словами, безграничный, оторван-
ный от земли идеализм — это не менее опасная 
и даже смертоносная штука, чем безграничный 
цинизм и полное отсутствие принципов. Армия 
без генерала — нечто не менее бесполезное, 
чем генерал без армии. Если армией не управ-
лять, она разлагается. Именно это и произо-
шло с нашим политическим классом в период 
распада Советского Союза: погрузившись в 
состояние хаоса и дезориентации, он впал 
в стратегическую слепоту, потерял из виду 
фундаментальные государственные интересы, 
забыл об основных принципах организации 
международной жизни, основанных на жесткой, 
даже жесточайшей конкуренции. 

Выступая 26 августа 1991 года на одной из 
последних сессий Верховного Совета СССР со 
страстным требованием и призывом не разру-
шать единое союзное государство, тогдашний 
мэр Ленинграда (Санкт-Петербургом он станет 
только в следующем месяце) Анатолий Собчак 
среди прочего заявил: «Сегодня опасность 
поспешных, эмоциональных, непродуманных 
решений в десятки раз более высока, чем даже 
вчера. Мы сегодня решаем будущее страны и, 
в известной степени, будущее человечества. 
И поэтому очень важно не допустить каких-
либо поспешных, поверхностных решений с 
точки зрения национальной, независимой по-
зиции». Не прислушались. Приняли те самые 
«поспешные, поверхностные решения» (по 
крайней мере, таковыми они выглядят с пози-
ций сегодняшнего дня). Но какой же ироничной 
иногда бывает история! Кто в 1991 году мог 
себе представить, что тогдашний ближайший 
помощник Анатолия Собчака, абсолютно не-
известный в тот момент стране и миру Вла-
димир Путин спустя три десятилетия решит 
с помощью дерзкого политического маневра 
исправить все ошибки, провалы и недочеты 
горбачевско-ельцинской эпохи? Посмотрим, 
какие сюрпризы история приготовила для сле-
дующих этапов нашей жизни. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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КРОВАВАЯ РАБОТА
НАД ОШИБКАМИ

Георгий 
Шахназаров. 

Народные депутаты 
РСФСР Олег Попцов 
и Евгений Кожокин.

В 1994 году их уже было трое (Ельцин, Кравчук и 
Клинтон подписывают соглашение о ликвидации 
ядерных ракет на Украине). Еще через несколько 
лет американское влияние в Киеве стало заметно 
превосходить российское. 

Лидер, который выпустил джинна из 
бутылки: Михаил Горбачев (на фото — 
в 1990 году в Литве) не был способен 
на те решительные меры, к которым 
призывал его дальновидный помощник 
Георгий Шахназаров. 

В критически важный 
период российско-
украинских отношений 
в 1990–1991 годах 
Борис Ельцин 
фокусировал свой 
взгляд совсем не там, 
где этого требовали 
фундаментальные 
государственные 
интересы. 
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Митинг в Киеве. 
24 августа 1991 года. 
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Как карта 
ляжет

29-летняя жительница Екатеринбурга 
Марина М. решила провести отпуск в Турции. 
Она приехала в Анталью две недели назад и 
захотела разнообразить отдых шопингом в 
Анкаре. Однако все ее планы провалились, так 
как у девушки возникли трудности с оплатой 
товаров по карте «Мир». Наличных с собой 
было совсем немного — буквально на чаевые, 
поскольку дама не первый раз отдыхала в Тур-
ции и по традиции решила основную сумму 
привезти с собой на «пластике». Как написала у 
себя в соцсети Марина, даже после появления 
сообщений об отказе в оплате по российским 
картам она старались не переживать и спо-
койно относиться к происходящему. Девушка 
не стеснялась просить провести оплату снова 
и снова, пока та не пройдет. Россиянка еще 
застала период, когда платеж по карте «Мир» 
проходил через две-три попытки. В конце кон-
цов ее платеж прошел с пятой или десятой 
попытки, но нервов ей это стоило немало. В 
своем посте она предупреждает тех туристов, 
которые поедут на отдых в Турцию в октябре, 
чтобы они заранее продумали вопросы оплаты 
на случай, если ни один банк не будет обслу-
живать российские карты. 

После ухода в марте из России междуна-
родных платежных систем Visa и Mastercard, 
на совокупную долю которых в нашей стране 
приходилось 70% рынка, их конкурентам — 
картам китайской платежной системы UnionPay 
и российской «Мир» — аналитики предсказы-
вали взрывной рост. С китайской платежной 
системой — единственной международной, 
согласившейся работать в России, — почти 
сразу начались проблемы. UnionPay запретила 
выпускать свои карты тем крупнейшим в нашей 
стране банкам-эквайерам, которые попали под 
самые жесткие блокирующие санкции США. 
А такими оказались фактически все крупней-
шие кредитные организации России. Затем 
китайская платежная система в дополнение к 
более ранним проблемам ввела запрет на об-
служивание своих карт, выпущенных иностран-
ными банками, в терминалах подсанкционных 
российских банков-эквайеров. В результате 
привлекательность использования UnionPay 
для россиян резко сократилась. 

Но зато интерес граждан к российской 
платежной системе увеличивался прямо на 
глазах. Как рассказал глава Национальной си-
стемы платежных карт (НСПК, оператор платеж-
ной системы «Мир») Владимир Комлев, общее 
количество выпущенных карт «Мир» к середине 
2022 года достигло 134 млн штук: фактически 
по одной на каждого жителя страны за вычетом 
младенцев. Причем в период с января по июнь 
этого года банки эмитировали свыше 20 млн 
карт. Особую привлекательность этим картам в 

глазах соотечественников добавляла возмож-
ность их обслуживания за рубежом — по край-
ней мере, в дружественных странах. Причем 
руководство платежной системы изначально 
ставило своей целью искать партнеров именно 
в тех странах, куда выезжает на отдых наи-
большее число российских туристов, а также 
в государствах-соседях по СНГ, с которыми у 
России традиционно высокий товарооборот. 

До сентября российский «пластик» рабо-
тал в таких государствах СНГ, как Белоруссия, 
Армения, Казахстан, Узбекистан, Киргизия и 
Таджикистан. Карты «Мир» действовали и про-
должают работать на территории ЛНР, ДНР (с 30 
сентября это часть России), Абхазии и Южной 
Осетии. В дальнем зарубежье с российской 
платежной системой сотрудничали Кипр, Из-
раиль, ОАЭ, Южная Корея, Куба, Вьетнам и, 
конечно же, Турция. Однако в каждом из этих 
государств были установлены лимиты по сум-
ме, которую можно снять за один раз или за 
день, и регулярно появлялись сообщения о 
перебоях в выдаче наличных. 

Планы у НСПК и Банка России по «Миру» 
были весьма амбициозные. Велись переговоры 
о расширении географии приема российских 

карт в Египте и других странах Ближнего Вос-
тока, в государствах Латинской Америки, Юго-
Восточной Азии и в Китае. Но после заявления 
американских властей о вторичных санкциях 
продолжать международную экспансию «Миру» 
будет по крайней мере очень сложно, если не 
невозможно. 

Идите с «Миром»

Напомним, что американское управление 
по контролю за иностранными активами (OFAC) 
еще в середине сентября предостерегло фи-
нансовые организации третьих стран от расши-
рения сотрудничества с российской платежной 
системой. А минфин США, со своей стороны, 
допустил введение блокирующих санкций 
для тех иностранных банков, кто продолжа-
ет операции с ней. В тот момент это не было 
официальным заявлением, а носило форму 
информирования о намерении. Однако этого 
оказалось достаточно, чтобы турецкие частные 
банки Isbank и Denizbank прекратили принимать 
карты «Мир». Затем такое же решение приняли 
казахстанский «Халык Банк», вьетнамский BIDV, 
а также узбекская платежная система UZCARD. 

Любопытно, что в Узбекистане банки объяснили 
трудности с обслуживанием «Мира» техниче-
скими проблемами, но не уточнили, когда их 
устранят. Причем в этой стране продолжают 
работать кобейджинговые (совместные) карты 
«UZCARD — Мир», но они обслуживаются только 
внутри государства. На сайтах некоторых 
местных банков пропали разделы о 
совместных с российским «Ми-
ром» картах. В Таджикистане 
«Душанбе Сити Банк», за-
нимающий второе место 
в этой стране по числу 
держателей карт «Мир», 
приостановил их об-
служивание. В пресс-
релизе кредитной 
организации сообща-
ется, что руководство 
банка приняло это ре-
шение на фоне техни-
ческих неполадок. При 
этом в Национальном бан-
ке Таджикистана заявили, 
что кредитные организации 
будут самостоятельно принимать 

решение по использованию карт российской 
системы. ЦБ Армении также оставил за местны-
ми банками право самостоятельно определять 
параметры обслуживания российских карт. 

А 28 сентября стало известно, что ад-
министрация президента США Джо Байдена 
все-таки намеревается ввести санкции про-
тив платежной системы «Мир» и Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), о чем и сообщила 
газета The Wall Street Journal. Это уже второй 
удар по платежной системе России за послед-
ние две недели. «Под угрозой ограничений 
— вторичных санкций — окажутся все банки 
и иные финансовые структуры, которые еще 
работают с российскими картами, — говорит 
доцент кафедры экономики РАНХиГС Артем 
Голубев. — Несмотря на то что пока карты все 
еще работают в таких странах, как Армения, 
Беларусь, Киргизия, Таджикистан и Южная 
Корея, а также в Южной Осетии и Абхазии, 
вероятность прекращения работы при под-
тверждении информации о санкциях из США 
очень велика. В этом случае «Мир» останется 
работать лишь в Южной Осетии и Абхазии, а 
также, возможно, в Белоруссии».

И вот уже появилась информация из Тур-
ции, где три крупнейших госбанка — Halkbank, 
Ziraat Bank и VakıfBank — приостанавливают 
обслуживание карт российской платежной си-
стемы. В этой стране против отказа от приема 
карт «Мир» протестует и местный бизнес: 29 
сентября в Анталье прошел митинг, организо-
ванный одной из местных политических партий. 
Как сообщила газета Aydınlık, собравшиеся на 
нем люди скандировали: «Оставьте в покое 
карты «Мир» и «Торговля с Россией должна быть 
продолжена». Между тем стало известно, что 
турецкая сторона работает над альтернати-
вой «Миру». Президент страны Реджеп Тайип 
Эрдоган, собрав специальное совещание, дал 
такое поручение министрам своего прави-
тельства. Правда, детали нового механизма, 
а также сроки его реализации пока остаются 

неизвестными. 
«Финансовые учреждения в 

мире активно работают с дол-
ларами и американскими 

корсчетами в активных и 
пассивных операциях, — 

указывает главный ана-
литик TeleTrade Марк 
Гойхман. — Лишение 
их данных возможно-
стей из-за сотрудни-
чества с российской 
платежной системой 
сильно подорвало бы 

бизнес таких банков. 
Поэтому «парад отка-

зов» приема карт «Мир», 
вероятно, продолжится». 

Поддерживать ее станут 
в основном либо небольшие 

финансовые учреждения, не сильно зависящие 
от операций с американскими активами, либо 
структуры, уже находящиеся под санкциями. 
Например, белорусские или иранские, пола-
гает аналитик.

Назад, к наличным

Можно ли вообще в текущих условиях рос-
сийской платежной системе найти какой-то 
выход вместе со странами-партнерами? Тео-
ретически да: например, запустить кобейджин-
говые продукты, то есть совмещенные карты 
российской и какой-либо местной платежной 
системы. Но на практике... «Это не поможет, 
поскольку такие проекты требуют денег и вре-
мени, а разрушить их Запад может введением 
очередной санкции», — считает заместитель 
директора Института коммуникационного ме-
неджмента НИУ ВШЭ Александр Пушко. 

Но, как справедливо замечают аналити-
ки, не все страны готовы безоговорочно под-
чиняться указам из США. Для правительств 
стран, куда массово едут российские туристы, 
потеря устойчивого денежного потока может 
стать очень чувствительной. Именно поэто-
му в Турции срочно ищут выход из ситуации, 
вмешиваться в которую не считает зазорным 
лично глава государства. 

По мнению Артема Голубева, обходные 
пути, позволяющие использовать карту «Мир» 
за рубежом, возможны, если они не будут за-
трагивать международную деятельность ино-
странного банка-партнера. То есть заинтере-
сованная страна может создать специальный 
банк исключительно для операций с картами 
«Мир» (такой вариант, по некоторым сообще-
ниям, как раз таки рассматривается турецкой 
стороной). Или такие операции будет осущест-
влять один из локальных банков без отделений 
за рубежом и с минимальной зависимостью 
от внешней финансовой системы, на который 
сложно наложить какие-то санкции — хоть из 
Вашингтона, хоть из Брюсселя. Но все будет 
зависеть от решимости продолжать сотрудни-
чество в этом направлении у стран-партнеров, 
считает эксперт.

В ближайшее же время путешественникам 
из России лучше всего брать с собой валюту. 
«Другой вариант — открывать карты в банках 
других стран на свое имя, — говорит гене-
ральный директор инвестиционной компании 
«Диалот» Егор Диашов. — В странах СНГ сейчас 
много вариантов для открытия таких карт». Но 
этот путь потребует времени и не гарантирован 
на 100%, так как банки будут проверять рос-
сийских клиентов, а в определенных случаях 
придется даже лично приехать в страну для 
оформления такой карты. Поэтому россия-
нам, которые отправляются за границу прямо 
сейчас, эксперты рекомендуют взять с собой 
старые добрые наличные.

Наталия ТРУШИНА.
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Палаточный лагерь, где пред-
стоит провести мобилизован-
ным несколько недель во время 
обучения и боевого слаживания, 

разбит подальше от посторонних глаз. Это 
обусловлено вопросами безопасности. А еще 
— чтобы как можно меньше внешних факторов 
отвлекало бойцов от учебного процесса.

Занятия на учебных точках уже в полном 
разгаре. Офицер-инструктор вводит жур-
налистов в курс дела, объясняет, что сейчас 
здесь организованы занятия мотострелкового 
взвода.

— Перед вами четыре учебные точки. 
Первая — это медицинская подготовка, где 
военнослужащие учатся оказывать первую 
помощь себе и товарищам. Далее командир 
роты проводит занятия по средствам связи. 
Чуть дальше обучение по снаряжению ма-
газинов и проверке оружия. На четвертом 
учебном месте организована инженерная и 
тактическая подготовка.

Все руководители занятий — офицеры с 
большим опытом.

Подходим к первой учебной точке. Санин-
структор Екатерина Васильевна — женщина 
средних лет в военной форме — объясняет 
военнослужащим правила наложения кровоо-
станавливающего жгута на ногу товарищу. 
Один из военных лежит на походном коврике, 
второй максимально быстро, по команде, на-
кладывает ему жгут. Такая на первый взгляд 
несложная манипуляция на самом деле требу-
ет многократного повторения для закрепле-
ния навыков. Если недостаточно оперативно, 
не в том месте или слабо наложить жгут, то 
человек может умереть от кровопотери за 
считаные минуты. Именно для того, чтобы 
этого не произошло, бойцы отрабатывают 
манипуляцию по нескольку раз.

Екатерина Васильевна объясняет, что 
самая главная задача на поле боя при ранении 
— это остановить кровотечение, обезболить 
и максимально быстро доставить раненого к 
медикам, которые окажут ему квалифициро-
ванную помощь.

— Молодежь быстро всему обучается, — 
резюмирует она.

Также, по словам инструктора, за время 
подготовки бойцов учат пользоваться перевя-
зочным материалом, делать непрямой массаж 
сердца и искусственную вентиляцию легких 
в случае необходимости.

Пока преподаватель отвечает на вопро-
сы журналистов, я обратилась к одному из 
«учеников».

Валерий Мамонтов, житель Свердлов-
ской области, рассказывает, что повестку 
из военкомата получил 27 сентября. Явился 
незамедлительно.

— Какой смысл бегать? Кто-то же должен 
защищать Родину, — без рисовки говорит 
мужчина.

Рассказывает, что службу по призыву 
проходил по военно-учетной специальности 
«разведчик».

— Какие эмоции были, когда получили 
повестку?

— Да особо никаких. Надо явиться — 
встал и пошел. Дома у меня жена, трое детей, 
я не хочу, чтобы они считали меня трусом.

Супруга, конечно же, сперва очень рас-
строилась, продолжает Валерий. Но потом 
приняла новость как данность. Когда и в какое 
подразделение в дальнейшем его направят, 
мужчина пока не знает.

— Чему вас здесь обучают?
— Да всему понемногу. Медицине. Новые 

автоматы выдали — АК-12, для большинства 

из нас оружие незнакомое. Учимся стре-
лять, разбирать, собирать, чистить. Занятия 
по тактике. Вообще, конечно, много новых 
знаний.

На просьбу рассказать, каким снаряже-
нием обеспечили мобилизованных, Валерий 
отвечает, что уже на сборочном пункте выдали 
военную форму летнего и зимнего образцов, 
берцы, а также нательное белье. Тогда же 
каждый получил личный бронежилет, шлем, 
автомат и аптечку.

На следующей учебной точке нахожу еще 
одного собеседника. Жителю города Зареч-
ный Свердловской области Александру 24 
года. Он рассказывает, что службу по призыву 
проходил в Забайкальском крае старшим на-
водчиком. Говорит, новость об объявленной 
президентом частичной мобилизации вос-
принял спокойно. Бегать от военкомов точно 
не собирался.

— В военкомат пришел уже с вещами, 
взял самое необходимое. Плохо, конечно, что 
сразу не написали, что брать с собой. При-
шлось родных просить донести. Оформили 
все бумаги, попрощались с близкими, сели 
в автобус и поехали. Сперва в Екатеринбург, 
оттуда в Ростов-на-Дону, и вот потом сюда.

— Вообще думали когда-нибудь, что 
придется встать на защиту своей страны 
на территории Донбасса?

— Если честно, то да.
На следующей учебной точке обучают на-

выкам обращения с автоматом Калашникова 
АК-12. Инструктор поясняет, что здесь пока 
мобилизованные осваивают теоретические 
знания. Чуть позже им предстоят стрельбы 
на полигоне.

— Насколько сложно дается обучение 
военнослужащим?

— Да все по-разному. Главное, чтобы 
человек сам понимал, что здесь все серьезно. 
Дополнительно учим, как правильно укры-
ваться, как окапываться. Месяц хотя бы по-
заниматься точно надо.

Помимо обучения военному ремеслу с 
мобилизованными также работают психологи 
полевого пункта психологической помощи.

Военный психолог поясняет, что работа 
с вновь прибывшими направлена в первую 
очередь на выявление различного рода со-
циальных проблем и путей их решения.

— У кого-то остались нерешенные про-
блемы дома, в трудовых коллективах, — по-
ясняет офицер. — Стараемся помочь все 
урегулировать. Кроме того, психологиче-
ская подготовка помогает формировать 
такие профессиональные  качества, как 
выносливость, стойкость, высокая нервно-
психическая устойчивость, скорость ре-
акции. Для этого проводится целый курс 
упражнений.

По словам специалиста, психологи раз-
рабатывают предложения командирам части 
по внедрению некоторых упражнений при 
проведении занятий на полигоне и в пунктах 
дислокации воинских частей.

— Как оцениваете степень мотивиро-
ванности вновь прибывших?

— Я дал бы высокую оценку. С этими 
ребятами мы познакомились по прибытии 
на Донбасс, где я встречал их. Практически 
с каждым общался лично. Могу сказать так: 
уровень мотивированности у некоторых даже 
чуть выше, чем у действующих военнослужа-
щих. Люди готовы, они понимают всю степень 
ответственности, возложенной на них. И это 
очень приятно.

После общения на учебных местах от-
правляемся на полигон, где уже другая груп-
па мобилизованных отрабатывает навыки 
стрельбы из автомата и гранатомета. Перед 
началом — инструктаж по мерам безопас-
ности для журналистов: близко к стреляю-
щим не подходить, с глупыми вопросами во 
время выполнения задания к военным не 
приставать, лишнего не снимать. Все четко, 
по-военному.

Перед стрельбами, как и положено, лич-
ный состав получает патроны и снаряжает ма-
газины. Далее в пешем порядке отправляется 
к месту проведения занятий. Сегодня по плану 
— отработка стрельбы из положения лежа. К 
огневым рубежам военные выходят четвер-
ками, инструкторы после каждой команды 
внимательно обходят «учеников», проверяя, 
все ли выполнено правильно. Журналистов 
просят отойти подальше. Автоматные очереди 
сменяются поочередным докладом: рядовой 
такой-то стрельбу закончил.

— Сложно было? — интересуюсь у одного 
из бойцов.

— Да не особо, — признается парень. — 
Хотя последний раз стрелял лет пять назад, 
когда «срочку» служил. Напрягает немного 
неизвестность, как оно будет завтра. Ну а пока 
главное, что есть товарищи рядом, с которыми 
идти в окопы не страшно. Ребята у нас здесь 
подобрались что надо. Ну а если что, думаю, 
командиры всегда нам помогут.

Лина КОРСАК.
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Представители киевского режима в 
любой момент могут устроить прово-
кацию на Днепровской ГЭС, которая 
расположена в Запорожье (находит-
ся сейчас под контролем Украины), и 
обвинить во всем Россию, сообщил 
член главного совета администрации 
Запорожской области Владимир Ро-
гов. О том, что может произойти при 
подрыве плотины и неконтролируе-
мом сбросе воды, мы поговорили с 
профессором, доктором технических 
наук, руководителем НТЦ «Взрыво-
устойчивость» Московского государ-
ственного строительного университе-
та Александром Комаровым. 

— Когда в советское время строились 
ГЭС, проводились расчеты на их аварийное 
разрушение, — говорит профессор Комаров. 
— Те площади, которые могли быть при этом 
затоплены, не застраивались и не заселялись. 
Но это было в советское время. Сейчас все 
поймы застроены. 

Предполагалось, что ГЭС будут стоять 
порядка ста лет. 

— Естественно, они у нас были построены 
с большим запасом, но в то же время они не 
вечные. Гидроэлектростанции строились с 
определенной степенью обеспеченности, 
рассчитанные на мощные паводки. С точки 
зрения паводковых явлений ГЭС безопасны. 
Но волна прорыва может появиться либо во 
время военных действий, либо во время тех-
ногенных аварий. 

Профессор Комаров в свое время зани-
мался вопросами определения зон затопления 
при разрушении напорных гидротехнических 
сооружений. 

— Известный факт, что во время проти-
востояния, во времена «холодной войны», 
стратегические ракеты были нацелены в пер-
вую очередь на ГЭС. Гидроэлектростанции, 
в принципе, уязвимы. Ядерный удар та же 
ДнепроГЭС, естественно, не выдержит, рухнет. 
Гигантский вал воды хлынет ниже по течению. 
Это будет значительная катастрофа. Причем 
если рухнет одна ГЭС в каскаде, согласно 
эффекту домино, начнут «складываться» и 

все нижерасположенные гидроэлектростан-
ции. (ДнепроГЭС является пятой ступенью 
Днепровского каскада гидроэлектростан-
ций. — Авт.). 

Эксперт напоминает, что гидроэлектро-
станции находятся в местах массового ско-
пления людей. Днепр — река равнинная, ГЭС 
там в основном низконапорные. Но бетонная 
плотина той же Днепровской ГЭС достаточно 
внушительная, 760 метров в длину и 64 в вы-
соту. Волна прорыва может затопить очень 
большие территории. 

— Все будет зависеть от ширины так назы-
ваемого прорвана — то есть какая будет дыра, 
щель в теле плотины. Высота прорыва волны 
будет примерно равна половине величины 
напора воды в водохранилище. Например, 
если напор воды 20 метров, то высота волны 
будет 10 метров, если напор 30 метров, то 
волна будет высотой 15 метров. Потом она 
начнет расходиться по пойме и ослабевать. 
Но даже если придет волна высотой 5 метров, 
мало не покажется никому.

Можно представить, какой объем воды 
там в водохранилище, если его площадь — 410 
квадратных километров, длина — 130 кило-
метров, ширина — 7, глубина в среднем — 53 
метра. Отметка его подпорного уровня — 51,4 
метра над уровнем моря. 

К тому же при прорыве, по словам про-
фессора, освободятся от воды очень большие 
отложения ила и начнется гниение. 

— Представьте себе, что с вами рядом 
будет практически помойка. Наружу вырвутся 
нечистоты и токсичные отходы, что может 
вызвать чудовищную эпидемиологическую 
ситуацию на значительной территории.

Во время Великой Отечественной во-
йны Днепровскую ГЭС взрывали дважды. 
В 1941-м — советские войска, использова-
лось 20 тонн взрывчатки, в правобережной 

части плотины образовался пролом 175 на 20 
метров, через который хлынула вода. Были 
уничтожены не только немецкие переправы и 
вражеские войска, но и местное гражданское 
население, которое находилось в плавнях и 
береговой зоне. 

Осенью 1943-го сооружения и оборудо-
вание гидроузла станции разрушили фаши-
сты, подорвав большое количество заранее 
заложенных зарядов взрывчатки. В левобе-
режную часть плотины было заложено 3,5 
тонны тротила и 100 авиабомб весом по 500 
килограммов. Но подорвать их не удалось. 
Советские разведчики перерезали ведущий 
к заряду электрический кабель.

В 2018 году была смоделирована ситуа-
ция, когда на ДнепроГЭС произошел некон-
тролируемый сброс воды. Сейчас британские 
и американские кураторы киевского режима, 
по словам члена главного совета администра-
ции Запорожской области Владимира Рогова, 
уже запросили у Киева результаты этих учений 
по ликвидации последствий подрыва плотины 
гидроэлектростанции.

Специалисты рассчитали, что при раз-
рушении плотины возникнет 20-метровая 
волна-цунами, которая понесется вниз со 
скоростью 17 метров в секунду, сметет все 
мосты и накроет Запорожье. Город, скорее 
всего, будет полностью затоплен, уровень 
воды в некоторых районах может подняться 
до 10 метров. Эта отметка может удержи-
ваться около 5–6 часов. Предполагается, 
что вода полностью спадет только через 
несколько суток. В зоне затопления окажут-
ся свыше 100 тысяч человек. Последствия 
могут оказаться катастрофическими, если 
учесть еще, что ниже по течению, в 50 ки-
лометрах, находится Запорожская атомная 
электростанция. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Киевский режим может 
устроить провокацию 
на Днепровской ГЭС — 
эксперты оценили 
последствия

ВОЛНА-ЦУНАМИ 
ГРОЗИТ ЗАПОРОЖЬЮ
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В последнее время тема беспилот-
ников у всех на слуху. Мы постоянно 
слышим, что Россия сильно запозда-
ла с производством этих летатель-
ных аппаратов. Но, оказывается, слу-
хи о нашей технической отсталости 
сильно преувеличены. Десятки отече-
ственных компаний, как государствен-
ных, так и частных, уже производят 
БПЛА (беспилотные летательные ап-
параты). Одно из таких предприятий 
корреспондент «МК» нашел совсем 
рядом с Москвой — в подмосковном 
Королеве.

Из жизни дронов
«Вот это матрица, форма, куда заливается 

полимерная смола, два дня она сохнет, вос-
куется, полируется, красится. А это готовые 
детали самолета: «тушка» — центральная часть 
корпуса, консоли», — сотрудники компании 
«Альбатрос» проводят для меня экскурсию 
по производственному цеху, где с их помо-
щью рождаются беспилотники самолетного 
типа.

Производственный цех — громко сказано, 
в одной комнате бок о бок трудятся и те, кто 
формует детали самолета, и те, кто оснащает 
их сложной фото- и видеоаппаратурой. В со-
седнем помещении офисные сотрудники, 
менеджеры, программисты и бухгалтерия ра-
ботают на аутсорсинге. Коллектив в компании 
молодой, поэтому, наверное, на спартанские 
условия никто не жалуется.

Сами они свою продукцию называют гор-
до «бортами» и объясняют, что с юридической 
точки зрения между беспилотником и настоя-
щим самолетом (будь это хоть даже «Боинг») 
большой разницы нет. По закону любой ле-
тательный аппарат подлежит регистрации 
в Росавиации, а те, что весят свыше 30 кило-
граммов, должны к тому же иметь бортовой 
номер и сертификат летной годности. Кстати, 
любой гражданин России может арендовать 
кусок воздушного пространства для полетов, 
но где попало этого делать нельзя, напри-
мер, ближайшая к Москве свободная зона 
для полетов находится рядом с Сергиевым 
Посадом.

Беспилотники — это не игрушка, говорят 
мои собеседники, если такая штука упадет 
на человека или машину с высоты полукиломе-
тра, никому мало не покажется, на операторе 
БПЛА лежит большая ответственность, вплоть 
до уголовной, в случае серьезного ЧП. Вместе 
с тем обучают управлению беспилотником 
очень быстро: 2 недели — и можно приступать, 
вот такой парадокс.

«За 2 недели можно научить только основ-
ным навыкам, а дальше человек нарабатывает 
опыт сам. Вообще управлять дроном не слож-
нее, чем ездить на машине, хотя у большинства 
во время первого запуска руки и ноги дрожат 
от волнения, может, потому, что стоит бес-
пилотник вместе с навесным оборудованием, 
той же камерой, намного дороже среднего 
автомобиля», — объясняют ребята.

Самое опасное, как с любым самолетом, 
— это взлет и посадка. В воздухе все проще 
— единственная нештатная ситуация может 
возникнуть, если оператор неправильно рас-
считал полетное время и заряд батареи или 

запас топлива закончится раньше, чем дрон 
успеет вернуться в точку старта. Еще может 
пропасть радиосигнал, но даже в этом случае 
БПЛА не заблудится — весь маршрут, и туда, 
и обратно, записан в автопилоте, так что при 
любой погоде борт найдет дорогу домой.

Вообще семейство дронов очень раз-
нообразное. Помимо всем известных квадро-
коптеров есть еще беспилотники самолетного 
типа, «Альбатрос» специализируется как раз 
на их выпуске, и среди них тоже есть разные 
виды — электрические, бензиновые, комби-
нированные. Наконец, есть гибрид коптера 
и самолета — называется «втол» (VTOL). Он 
взлетает и садится вертикально, и ему не нуж-
ны ни разгонная полоса, ни катапульта для 
запуска. У каждого из этих летательных аппа-
ратов свои слабые и сильные качества.

Например, самолеты — самые легкие 
и ветроустойчивые из всех беспилотников, 
а значит, их можно использовать при любой 
погоде, им нужно меньше энергии, они дольше 
летают, но для них необходимо открытое про-
странство для взлета, хотя бы метров 30. Запу-
скают их с катапульты — для этого тоже нужно 
обладать особым мастерством. Большинство 
аварий как раз происходит при запуске, стоит 
оператору ошибиться с выбором траектории 
взлета или перепутать команды «земля/воз-
дух», и борт, вместо того чтобы взмыть в небо, 
может уйти в крутое пике; на скорости 60 км/
час от него мало что останется.

Под крылом самолета

Беспилотники, выпускаемые в Короле-
ве, питаются от аккумулятора, поэтому они 
абсолютно бесшумные, из-за этого их мож-
но применять, например, для подсчета оби-
тателей заповедника. За один полет можно 
обследовать огромную территорию — до 20 
000 гектаров.

«Эти услуги привязаны к определенному 
времени года. Например, производить подсчет 

численности байкальской нерпы можно только 
весной, пока озеро покрыто льдом и живот-
ные вылезают на поверхность из своих лунок, 
а летать над реками Дальнего Востока нужно 
в конце лета, когда тихоокеанские лососи за-
ходят нереститься на мелководье. Полученные 
в ходе полетов материалы фотосъемки об-
рабатываются ПО на основе искусственного 
интеллекта. Это намного эффективнее, чем 
считать животных традиционными методами, 
и гораздо дешевле, чем применять для этой 
задачи пилотируемую авиацию», — говорит 
генеральный директор ООО «Альбатрос» 
Алексей Флоров.

На самом деле так и есть — например, 
стоимость одного часа аренды вертоле-
та обойдется заказчику в 270 тыс. рублей, 
а беспилотника — всего лишь в 50 рублей. Как 
говорится, почувствуйте разницу.

Среди тех, кто регулярно использует бес-
пилотники, — геодезисты и нефтяники, одним 
нужно качественное изображение местности 
для картографических работ, другие ищут 
места аварий трубопроводов и разлива нефти. 
Услугами беспилотников пользуются также 
сотрудники различных природоохранных 
ведомств, им дроны помогают ловить бра-
коньеров. А недавно компания из Королева 
получила заказ от Роскосмоса — после запуска 
космического корабля «Союз» дроны будут 
искать обломки ракетоносителя. 

Но самые многочисленные заказчики 
— это фермеры. Оказывается, в сельском 
хозяйстве уже давно поняли, что применение 
беспилотников приносит в хозяйстве колос-
сальный экономический эффект.

В прошлом году «Альбатрос» получил 
крупный заказ — составить ортофотоплан 
полей большого агрохозяйства, за полгода 
они обследовали с воздуха 726 тыс. гекта-
ров пашни. После этого заказчики получили 
информацию о точной конфигурации своих 
угодий, и оказалось, что, во-первых, реальная 
площадь сильно отличается от фактической, 

во-вторых, есть расхождения в границах, что 
сразу позволило оптимизировать маршруты 
сельхозтехники. Но главное, аграрии выясни-
ли, где у них хорошая всхожесть посевов, а где 
засилье сорняков. Полученные результаты 
помогли существенно сэкономить на горючем, 
удобрениях, семенах и гербицидах, кроме 
того, увеличилась урожайность зерновых 
на 20%.

«В сельском хозяйстве беспилотники ис-
пользуются уже 7 лет, сначала фермеры по-
купали готовые квадрокоптеры и относились 
к ним как к модной игрушке. Но когда поняли, 
какой эффект можно получить от их приме-
нения в хозяйстве, стали заказывать дроны 
специально под свои задачи и цели», — рас-
сказывает коммерческий директор фирмы 
Никита Мактаз.

Оказывается, дрон — действительно по-
лезная вещь в хозяйстве. Например, разбра-

сывать удобрения или распылять гербициды 
с него намного выгоднее, чем с самолета. 
Во-первых, полетный час стоит дешевле, 
а во-вторых, беспилотник летает над полем, 
как челнок, методично обрабатывая каждый 
гектар пашни. Что касается пилота самолета, 
то тут нельзя исключать человеческий фактор, 
да и дорого так гонять самолет, горючего сго-
рит больше, чем стоит сам урожай.

Еще одна очень важная сфера примене-
ния беспилотников — это поиск пропавших 
людей. По словам генерального директора 
«Альбатроса», один из БПЛА компании был 
специально оснащен для этих целей.

«Наше устройство сочетает в себе фото-
аппарат и микрокомпьютер: бортовой ком-
пьютер получает фотографии, а затем обра-
батывает их с помощью нейросети. Прибор 
способен распознавать людей при съемке 
в любое время суток и при любых погодных 
условиях, независимо от сложности маршрута. 
Если на фотографии обнаружены признаки 
пропавшего человека, то устройство мгно-
венно передает снимок с точными коорди-
натами на наземную станцию. Это позволяет 
значительно сократить участок поиска и сразу 
выдвинуться к указанной территории», — рас-
сказывает Алексей Флоров.

Драйверы бизнеса

Подмосковный Королев — это колыбель 
отечественной космонавтики, знаменитый 
наукоград. И вполне оправданно, что именно 
здесь расположилась молодая компания, 
занимающаяся инновационными проектами. 

Например, многие ее сотрудники — это быв-
шие выпускники местного колледжа, который 
первым в стране начал готовить операторов 
беспилотных летательных аппаратов.

Ребята пришли в «Альбатрос» на прак-
тику, да так тут и остались. По их словам, 
здесь интересно работать всем, потому что 
у любого (работает ли он головой или руками) 
есть возможность для творчества. Наверное, 
благодаря этой созидательной атмосфере 
компания добилась за очень короткий срок 
ощутимых результатов: производственные 
обороты год от года растут в арифмети-
ческой прогрессии, кроме того, есть свои 
запатентованные разработки, в частности, 
аэродинамическая форма корпуса, кото-
рая позволяет увеличить ветроустойчивость 
борта.

Срок производства одного борта — 
в среднем 3 недели, но это при условии, что 
на складе есть все комплектующие, а их це-
лых 500 наименований! Еще на сроки влияет 
то, какое навесное оборудование попросит 
заказчик. Плюс санкции, влияющие на по-
ставки, и сложные логистические цепочки. 
Так, спектральная камера идет из Фран-
ции сейчас целых 3 месяца, а закупать ее 
впрок слишком дорого, она стоит почти 
миллион.

Еще три года назад у компании не было 
средств, чтобы сделать достаточный запас 
комплектующих. Поэтому работали с ко-
лес, под заказ. Сейчас ситуация измени-
лась в лучшую сторону, обороты выросли, 
и появилась возможность сделать приличный 
запас деталей, так что сроки изготовления 
бортов тоже сократились. Немаловажно и то, 
что подмосковные власти помогли молодой 
компании с расширением производственных 
площадей. На днях предприятие переезжает 
в помещение в 4 раза больше прежнего.

«Мы провели реконструкцию в техно-
парке «Королев», что позволило нашему 
резиденту, компании «Альбатрос», полу-
чить дополнительную площадь и расширить 
производство своей продукции. Для нас 
очень важно, что при участии Корпорации 
развития Московской области в регионе 
модернизируют и расширяют производ-
ственные мощности российские произ-
водители высокотехнологичных изделий, 
использующие инновационное оборудо-
вание», — сообщил генеральный директор 
Корпорации развития Московской области 
Владимир Слипенькин.

Курс на импортозамещение деклари-
руется в России уже 8 лет. Но в этом году 
эта тема обрела особое значение. Наша 
страна оказалась отрезанной от западных 
технологий, нарушилась логистика поставок 
грузов из-за рубежа, а многие виды продук-
ции вообще попали под санкции. Мы сейчас 
как никогда заинтересованы в том, чтобы 
максимально быстро и эффективно нала-
дить производство высокотехнологичной 
продукции у себя в стране. Над тем, как это 
сделать, ломают головы многие специали-
сты в различных сферах экономики, поэто-
му так интересен успешный опыт развития 
молодой компании из Королева, которая 
сумела за 3 года занять свою нишу на рынке 
беспилотников.

Елена БЕРЕЗИНА.
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После жаркого засушливого 
лета в Подмосковье наконец 
установилась грибная пого-
да: сыро, плюс температур-
ная кривая скачет вверх-вниз 
— все, как любят боровички, 
подосиновики с подберезови-
ками и другие лесные братья. 
В результате грибники, исто-
сковавшиеся по «тихой охоте», 
бросились в лес за его дарами. 
Домой вернулись, увы, не все.

В сентябре подмосковные спаса-
тели практически каждый день искали 
заблудившихся грибников. Наиболь-
шее число потеряшек обнаружили 
в лесах под Шатурой (11 человек), 
на втором месте в этом антирейтин-
ге — Ногинск (9 человек), затем идут 
Звенигород, Клин и Сергиев Посад 
(по 8 человек), в Орехове-Зуеве за-
блудились шестеро. А всего в лесах 
Подмосковья в сентябре потерялись 
84 человека — кто-то в одиночку, 
некоторые целыми группами. Почти 
всех удалось благополучно вернуть 
домой, кроме одного — он, к сожа-
лению, погиб.

По словам спасателей, чаще 

всего искать приходится именно тех, 
кто слишком уверен в своих силах 
и умении ориентироваться на мест-
ности — эти люди убеждены, что зна-
ют лес как свои пять пальцев.

Такая самоуверенность дорого 
обходится, говорят спасатели. Увлек-
шись сбором даров природы, люди 
перестают следить за временем 
и не запоминают приметы тех мест, 

по которым проходят. Прежде чем 
войти в лес, необходимо обратить 
внимание на основные ориентиры: 
дороги, ЛЭП, населенные пункты, 
реки, ручьи. А во время движения 
по лесу надо запоминать другие при-
меты — булыжники, деревья необыч-
ной формы, пни, ручьи, ямы — всё, 
что в случае необходимости поможет 
найти обратную дорогу, советуют по-
исковики. Кроме того, они рекомен-
дуют не тянуть время, а сразу звонить 
или посылать сообщение в «Единую 
службу спасения» на номер 112. Вас 
обязательно найдут.

А волонтеры поискового отря-
да «ЛизаАлерт» просят грибников 
не терять голову и проявлять осто-
рожность. Наша редакция тоже 
присоединяется к этим пожелани-
ям и напоминает, как нужно вести 
себя в лесу и что брать с собой, что-
бы прогулка за грибами получилась 
безопасной.

Во-первых, обязательно со-
общите близким, куда конкретно 
идете, во-вторых, надевайте яркую 
одежду, чтобы в случае чего вас было 
проще заметить среди деревьев, и, 
в-третьих, всегда имейте при себе 
непреложный набор грибника — за-
ряженный мобильник, нож, спички 
или зажигалку, фонарик и свисток. 
Если есть какие-то хронические бо-
лезни, то лучше взять свои лекарства 
тоже. 

Кстати, уже давно есть специ-
альное приложение для телефона, ко-
торое позволит родным отслеживать 
ваше перемещение по лесу, не будет 
лишним в лесу компас (а лучше — 
GPS), а также запас воды и чего-то 
съестного, хотя бы печенье.

Если вы потерялись, остано-
витесь. Не нужно метаться по лесу, 
ждите помощи. Лучше всего выбрать 
какой-нибудь приметный ориентир 
— например, просеку, ЛЭП, стойте 
рядом с этими объектами и ждите, 
когда за вами придут спасатели. 

Телефон экстренной связи: 
112. 

Круглосуточная горячая линия 
ПСО «ЛизаАлерт»: 8(800)700-54-
52.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОИСКОВИКИ 
СОБРАЛИ 
«ТРЕВОЖНЫЙ 
ЧЕМОДАНЧИК» 
ДЛЯ «ТИХОЙ 
ОХОТЫ»

В сентябре почти сотня человек потерялась 
в подмосковных лесах, нашли не всех

В НЕБЕ ПОЯВИЛИСЬ 
КОРОЛЕВСКИЕ ДРОНЫ

ПОДМОСКОВЬЕ

Комментарий заместителя председателя правительства — министра инвестиций, 
промышленности и науки Московской области Екатерины Зиновьевой:

«В Московской области активно развивается программа импортозамещения. На сегод-
няшний день в Подмосковье заявлено 123 новых инвестпроекта в этой сфере. Совокупный 
объем инвестиций по ним превышает 105 млрд рублей. Более того, их реализация позволит 
дополнительно создать в регионе свыше 14,5 тысячи новых рабочих мест. Почти две трети 
этих проектов планируется завершить до конца 2023 года, а 8 из них уже реализованы».

ЦИТАТА
Губернатор Московской области 

Андрей Воробьев:
«Мы большое внимание уделяем эконо-

мике, инвестиционному климату, поддерж-
ке бизнеса. У нас хорошая динамика — за 
первые полгода привлечено инвестиций 
на 500 млрд рублей. Важно сохранять этот 
темп в последующие периоды. Такая мера, 
как промышленная ипотека позволит до-
полнительно готовить производственные 
цеха и площади. Тем, кто начинает бизнес, 
будут выдаваться ипотечные промышлен-
ные кредиты по льготной ставке. На уровне 
федерального правительства уделяется 
большое внимание развитию стратегических 
отраслей, импортозамещению».
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Почему беспилотники 
из наукограда 

Московской области 
все чаще заменяют 

самолеты и вертолеты

ЛИСУ СО СЛОМАННОЙ 
ЛАПОЙ БУДУТ ПОТЧЕВАТЬ 

ИНДЕЙКОЙ

Специальное послеоперационное 
меню разработали сотрудники мини-
зоопарка под Серпуховом для лисы, 
которая сломала лапу. Рыжая обита-
тельница парка помимо сухого корма 
и травы начала получать мясо индейки, 
гречневую кашу и овощное рагу. 

Напомним, несколько дней назад 
посетители зоопарка заметили, что 
местный хищник — трехлетняя лиса — 
практически не встает и не двигается. 
А потом разглядели ее правую заднюю 
лапу и ужаснулись — она выглядела как 
обглоданная диким животным кость. 
Своими наблюдениями гости зверинца 
поделились с его хозяевами, которые 
не знали о случившемся, и те вызвали 
ветеринарную службу. Когда хищницу 
перевезли в клинику, рентген показал, 
что у рыжей плутовки сломана лапа. Как 
она ухитрилась так повредить свою ко-
нечность, сотрудники зоопарка даже 
не представляют. Они предполагают, что 
она травмировалась о прутья клетки, од-
нако у постоянных посетителей зоосада 
другая версия. Им кажется, что за лапу 
рыжую плутовку могла схватить собака,  
когда  Патрикеевна лежала, прижавшись 
к прутьям и просунув лапу наружу. Тогда 
появление скальпированного участка 
на лапе легко объяснить: лиса вырыва-
лась, а собака сжала ее голень своими 
челюстями. Так или иначе, несчастной 
понадобилась операция — ей установили 
пластину и потом вернули назад в род-
ной зоопарк. Правда, теперь посетители 
смотрят за покалеченным зверем в оба 
глаза. Администрация парка объявила, 
что реабилитационный период живот-
ное проведет на особой диете. Меню 
поможет плутовке как можно быстрее 
восстановить силы. 

ПЕНСИОНЕРКА СОЖГЛА 
НОГИ УКСУСОМ, 

ПЫТАЯСЬ ВЫЛЕЧИТЬ 
ВАРИКОЗ

Народная ме-
дицина довела 
пенсионерку 
из Солнечно-
горска, страда-
ющую варико-
зом, до тяжелых 
травм. 

Как стало из-
вестно «МК», 
77-летняя Ольга 
Ивановна (имя 
изменено) ока-
залась в больни-
це 29 сентября. 
К ужасу медиков, 
ноги пенсионер-
ки были покры-
ты волдырями, 
а в некоторых 
местах слезла 
кожа. Женщина 
объяснила док-
торам, что стра-
дает варикозом 

уже десять лет. В прошлом году Ольга 
Ивановна прошла стационарное лече-
ние, и болезнь перестала беспокоить. 
Но этой осенью варикоз вернулся сно-
ва. Тогда старушка решила обратиться 
к народной медицине. Она прошерстила 
Интернет и нашла вполне доступный 
способ лечения. На одном из сайтов 
предлагалось сделать компресс из рас-
твора уксуса. Но дама хотела избавиться 
от проблемы побыстрее, поэтому ре-
шила усилить действие компресса. Для 
этого вместо 9%-ного раствора она взяла 
уксусный концентрат. Эффект не заста-
вил себя ждать — результат получился 
обратным. Вместо того чтобы вылечить 
варикоз, компресс буквально сжег кожу 
ног. С диагнозом «химический ожог обе-
их ног» пенсионерка была доставлена 
в стационар. 

ПОДРОСТОК ЕДВА 
НЕ ЛИШИЛСЯ ГЛАЗА 

ПОСЛЕ ВЗРЫВА 
САМОДЕЛЬНОЙ БОМБЫ
13-летние школьники пострадали 4 

октября при изготовлении бомбы, ко-
торая взорвалась в руках одного из них 
в Подольске. 

Как стало известно «МК», около 19 ча-
сов одноклассники Михаил и Сергей (все 
имена изменены) прогуливались по рай-
ону. Проходя мимо детской площадки 
на улице Правды, подростки встретили 
знакомых ребят. В руках одного парня 
была пластиковая бутылка с сантехни-
ческим средством и фольга. 

Знакомые рассказали, что хотят сма-
стерить небольшую бомбочку. Михаилу 
передали бутылку и сказали, что ее надо 
потрясти, а потом бросить. В какой-то 
момент сосуд неожиданно взорвался 
в руке. Химическая жидкость попала 
Михаилу на лицо и в глаз, а Сергею 
обожгло кожу бедра. Знакомые одно-
классников убежали, а пострадавшие 
подростки отправились по домам, где 
им пришлось рассказать родителям 
о происшествии.

Михаилу пришлось вызывать «скорую 
помощь», поскольку левый глаз сильно 
болел. В больнице произвели необходи-
мое обследование и диагностировали 
химический ожог глаза. К счастью, ни-
чего более серьезного медики не обна-
ружили и, назначив лечение, отправили 
пациента домой.
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Мониторинг численности 
байкальской нерпы 

с дрона.

Главный цех 
предприятия.

В последнее время тема беспилот-

Генеральный директор «Альбатроса» Алексей Флоров.

Информация в СМИ, что за 
время пандемии в Московской 
области сильно расплодились 
и осмелели бурые медведи, 
поэтому жителям стало опас-
но выходить в лес, оказалась 
сильно преувеличенной. «МК» 
поговорил с экологами и охо-
товедами, которые объяс-
нили, что вероятность такой 
встречи одна на миллион, но, 
если вам «посчастливится» 
все-таки встретить косола-
пого в подмосковном лесу, 
падать на землю или бежать 
нельзя, лучше сразу подними-
те руки вверх.

В Московской области не на-
блюдается роста поголовья бурых 
медведей, сообщили нам в мини-
стерстве экологии и природополь-
зования Подмосковья.

«Непонятно, откуда появилась 
такая информация. У нас нет сведе-
ний о том, что поголовье медведей 
в последнее время возросло. Для 
того чтобы это произошло, необ-
ходимо появление в Подмосковье 
мигрирующих особей, существенный 
прирост кормовой базы. В послед-
ние годы такого не наблюдалось», 
— рассказал министр экологии и 
природопользования Московской 
области Тихон Фирсов.

А дело было так… 
Еще летом сообщения о появ-

лении косолапого появились в соци-
альных сетях жителей Клинского го-
родского округа. Люди обнаружили в 
лесу характерные для этого хищника 
следы. Биологи, работающие в при-
родном заказнике «Саньковский», 
подтвердили пребывание бурого 
медведя. Но сказать точно, живет 
ли хищник на данной территории 
постоянно или забрел, мигрируя из 
соседней области, они не смогли.

Потом были еще несколько сиг-
налов о встрече с мишкой. Якобы 
одного зверя видела жительница под 
Наро-Фоминском. Еще медвежьи 
следы встречали в Истре и Талдоме. 
После этого в социальных сетях, а 
потом и в СМИ началась формен-
ная истерия: на Подмосковье нача-
лось нашествие бурых медведей, 

спасайся, кто может! В конце концов 
в одном журнале появилась колонка, 
автор которой призывал начать от-
стрел «расплодившихся» зверей. Он 
же рассказал, какие это опасные и 
коварные хищники. 

На самом деле в этих страшил-
ках нет и сотой доли правды. За 
последнее время бурые медведи 
действительно стали чаще встре-
чаться в подмосковном лесу, но не 
потому, что их численность выросла, 
просто во время пандемии, когда 
хозяйственная деятельность людей 
заметно снизилась, дикие звери ста-
ли вести себя менее осторожно. Но 
их количество в Московской области 
остается неизменным и держится на 
уровне 15–20 особей всего, поэтому 
бурый медведь занесен в Красную 
книгу Московской области и отно-
сится к первой категории — виду, 
находящемуся под угрозой исчез-
новения. Поэтому стрелять в него 
могут только сотрудники полиции, 
да и то, если зверь представляет 
угрозу людям.

В Подмосковье Топтыгина в 
принципе возможно встретить на 
западе и севере области — в на-
циональном парке федерального 
значения «Завидово» и в заказниках 
Талдомского городского округа. Там 
есть свои постоянно живущие особи 
и мигрирующие звери, последние 
заходят на территорию Подмосковья 

из Тверской, Ярославской и Влади-
мирской областей. 

Бывало, что звери забредали и 
в другие районы Московской обла-
сти. Нам сообщали о том, что видели 
их следы в Луховицах, Шаховской, 
рядом с Можайском и даже рядом 
с Мытищами. Но верить всем этим 
сообщениям нельзя. Так, например, 
фото зверя, который якобы держал 
в страхе жителей деревень в Тал-
домском городском округе, оказа-
лось фейком — наша газета об этом 
писала на прошлой неделе. Тем не 
менее мы решили поинтересовать-
ся у специалистов, как себя вести, 
если случайно наткнешься в лесу 
на Топтыгина.

«Ни в коем случае нельзя де-
лать две вещи: бежать и падать на 
землю. Зверь, несмотря на свою 
внешнюю неуклюжесть, прекрасно 
бегает, поэтому спастись от него 
таким способом будет непросто. 
Опять же бегущий человек для него 
— дичь, срабатывает инстинкт — до-
гнать и поймать. Падать на землю 
тоже опасно, лежащий может вы-
глядеть беззащитно — это легкая 
добыча», — советует биолог Роман 
Васин. 

По словам специалиста, при 
встрече с косолапым лучший способ 
защиты — попытаться его напугать, 
что  вполне реально. Для этого нужно 
как можно громче кричать, шуметь 
любыми доступными способами, а 
еще лучше постараться нарастить 
свои размеры — поднять на вытяну-
тых вверх руках над головой куртку 
или другую объемную вещь. Мишки 
плохо видят и в добавок трусоваты, 
поэтому на расстоянии нескольких 
метров зверь может решить, что 
перед ним стоит некто, сильно пре-
вышающий его размеры и силу, по-
сле чего он даст деру. 

Елена НИКИТИНА.

МИШКА, Я ТЕБЯ ЗНАЮ!
Слухи, что в Подмосковье расплодились 
и осмелели бурые медведи, сильно 
преувеличены
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(Окончание. Начало см. в номере 
«МК» от 5 октября 2022 г.)

Бессонная ночь

Надо отдать должное самообладанию и 
находчивости этого человека. Он не оказывал 
сопротивления, сразу оценив, чем для него 
может обернуться вся эта история. Но, когда 
руководитель опергруппы, изящный молодой 
человек, представился и предупредил, что 
муровцы приступают к обыску, Петушинский 
разошелся:

— Да ты, щенок, еще пирожки мамины 
трескал, когда я в Кандагаре штурмовал 
дворец Амина и рисковал жизнью за стра-
ну. Это все жиды довели страну до такого, 
когда с героями народа обращаются как с 
последними подонками, а вы прислужники 
у жидов!

Петушинского понесло, и он уже не мог 
остановиться. Пламенная речь изобличала 
мировой еврейский капитал и милицию, ко-
торая продалась, вместо того чтобы служить 
своему народу.

Петушинский картавил, как раввин, сви-
детели точно описали его произношение.

Муровец, не вникая в поток бранных слов, 
вежливо попросил:

— Александр Георгиевич, пожалуйста, 
сядьте на диван и не мешайте оперативно-
следственным действиям. Национальные про-
блемы оставим для подходящего случая.

Квартира однокомнатная. Спрятать в 
ней что-нибудь трудно. Нашли заключение 
экспертизы на картину и... форму генерал-
майора в шкафу.

— Это еще откуда у вас?
— Это мундир моего отца. У него связи в 

Генеральном штабе. Он сейчас сюда приедет, 
и вам всем достанется от вашего начальства. 
Погоны с плеч у всех полетят!

Петушинский попытался закошмарить 
муровских оперов. Всячески уклоняясь от раз-
говора о похищенной картине, Петушинский 
обрушил на оперов поток брани. Когда его воз-
вращали к теме, он не отрицал, что была такая 
сделка, но картина оказалась поддельной, и 
он ее вернул владельцу, недобросовестному 
человеку. Затем опять перешел к еврейской 
теме, которая, по его мнению, должна была 
пользоваться сочувствием у слушателей его 
сбивчивой речи.

С большим трудом удалось унять пламен-
ного трибуна, и в четыре утра его доставили 
в отделение милиции.

Там словопад возобновился с новой си-
лой, но на этот раз Петушинский горячо уверял 
оперов, что картина Айвазовского настоящее 
фуфло, ничего общего не имеющая  с под-
линником, и Шариков попусту «втюхивает» до-
верчивым людям фальшивые полотна. Вот на 
кого должны были нацелиться оперативники, 
вместо того чтобы врываться в квартиры по 
ночам к порядочным людям!

— Вопроса нет, — ответил ему руково-
дитель группы. — Отдай картину, проведем 
независимую экспертизу и, если это подделка, 
привлечем к ответственности Шарикова.

— Уже сказал, у меня нет картины. Мне 
такой мусор не нужен!

И дальше — опять рассказ о том, как он 
помогал ФСБ разрабатывать известных «во-
ров. Петушинский, оказывается, к тому же 
талантливый музыкант, и у него записан не 
один диск-гигант. И нельзя вот так заслужен-
ного человека обвинять черт знает в чем, не 
имея никаких доказательств вины. Так про-
шла ночь.

Опера еле держались на ногах. Веки 
наливались свинцом. Немов строго 
прикрикнул:

— Встряхнитесь! Вы что, не видите, с кем 
имеете дело? Он же запросто может воткнуть 
мне ручку в глаз, а потом всех вас, разомлев-
ших, порешит поодиночке. Он специально 
несет всю эту чушь, чтобы притупить у нас 
бдительность.

Петушинский хорошо понимал, что карти-
ну сыщики не обнаружили, предмета у опер-
группы нет и вину ему вменить не удастся.

Это хорошо понимала и опергруппа. В 
ее распоряжении по УПК всего было три дня. 
Если в течение трех дней картину обнаружить 
не удастся, Петушинский, а скорее всего, 
он же Воронов, выпорхнет из клетки, и вся 
работа муровцев окажется напрасной. Что-то 
надо делать. Но что? Где добыть ключ к раз-
гадке картины Айвазовского? На эти вопросы 
отводилось три дня. Всего три дня...

Новые лица, новые вопросы

Для руководителя опергруппы наступило 
напряженное время. Дактилоскопическая экс-
пертиза подтвердила: пальчики Петушинского 
на самом деле принадлежат числящемуся в 
розыске Воронову. Это придало уверенности 
операм, как бы там дальше ни повернулось 
дело с похищенной картиной, но пока что они 
не зря задержали человека, но котором висит 
правонарушение.

Уже полегче — сроки не так давят. Но рас-
слабляться все равно никак нельзя. Картину 
надо обнаружить как можно скорее, в дело 
вступит другая тема, и фигуранта придет-
ся передавать в другие службы, а сейчас у 
нас не все так просто с разными амнистия-
ми, сроками давности и с правозащитным 
милосердием.

Не жалея времени, Немов и его сотруд-
ники сутками просиживали над столбцами 
цифр-деталировок разговоров по мобильному 
телефону Петушинского–Воронова.

Один из разговоров показался муров-
цам особенно интересным. Петушинский с 
нетерпением расспрашивал неизвестного 
собеседника:

— Ну как? Ты что решил?
— Пока ничего.
— И как долго?
— Не знаю, пока ничего не могу сказать!
Когда проверили, кто же хозяин отвечаю-

щего мобильника, муровцы буквально впа-
ли в ступор — телефон принадлежал брату 
известной поэтессы, популярной шоу-леди. 
Вся история приобретала деликатный харак-
тер. Муровцы еще раз убедились — кипящая 
энергией натура Петушинского способна пре-
подносить самые неожиданные сюрпризы. В 
калейдоскопе знакомств этой «яркой личности» 
можно обнаружить кого угодно.

Время теперь беспокойное. Люди спра-
ведливо опасаются непонятных вторжений в их 
жизнь, и руководитель опергруппы должен был 
проявить крайнюю осмотрительность, чтобы, 
во-первых, не напугать этого человека, если он 
непричастен к афере с картиной Айвазовского, 

и в то же время не спугнуть его, если он в самом 
деле соучастник в преступлении.

Как и ожидалось, брат поэтессы был не-
мало изумлен, когда у него просигналил мо-
бильник и из эфира ему представился сотруд-
ник легендарной муровской службы.

— Скажите, вы знаете Александра Геор-
гиевича Петушинского?

— А в чем, собственно, дело?
— Нам известно, что он передал вам кар-

тину Айвазовского.
— Ну да, передал.
— Эта картина похищена. Она сейчас у 

вас?
— Почему я должен отвечать на ваши во-

просы? Я не вижу, кто со мной говорит. Мало 
ли, что вы представились оперативным со-
трудником. Вдруг вы злоумышленник. Вам не 
страшно, что я сейчас немедленно сообщу в 
милицию о нашей беседе?

— Нет, не только не страшно, но я готов по-
мочь вам это сделать! Вы мне только конкретно 
ответьте — картина у вас?

— Ну хотя бы и так.

Немову почудилось, что он физически 
ощущает, как с плеч сползает неимоверная 
тяжесть!

— Нам нужно с вами немедленно встре-
титься. Вы ведь живете по такому адресу?

В трубке воцарилось молчание.
— Я вас прекрасно понимаю. Послушай-

те, давайте сделаем так! Я сейчас подошлю 
машину с моими сотрудниками. Они отзвонят 
вам снизу, и вы проверите у них удостоверения. 
Кроме того, чтобы снять все сомнения, я вас 
попрошу — позвоните прямо сейчас дежурному 
МУРа, он вам подтвердит всех наших людей и 
даст телефоны руководства. Можете дополни-
тельно проверить все, о чем мы с вами говорим. 
Поймите, картину необходимо приобщить к 
материалам следствия. Надеюсь, вы благо-
разумный человек и не станете возражать?

Вскоре картина великого изобразителя 
морских пучин на какое-то время превратилась 
в вещдок. А брат знаменитой поэтессы рас-
сказал муровцам о том, каких усилий стоило 
ему отговаривать напористого Александра 
Георгиевича от попыток прорваться на прием 
к прославленной сестре.

Петушинский горячо уверял брата поэ-
тессы, что он едва ли не лучший исполнитель 
шансона в России, и желал, чтобы ему орга-
низовали просмотр его репертуара. Сцена 
утратила в его лице яркую звезду!

Потом он предложил купить у него кар-
тину Айвазовского. Картина редкая. Он готов 
уступить ее дешево. Из уважения к извест-
ности сестры.

— Да не нужна мне никакая карти-
на. Хоть даже и самого Айвазовского!

— Как не нужна? Это же классик-
маринист! Люди платят миллионы, 
а тут, можно сказать, предлагают 
даром, и он не хочет! Ты только по-
смотри, я ее тебе привезу, глаз не 
оторвешь!

Чтобы отделаться, брат поэ-
тессы нехотя согласился.

Видимо, Петушинскому срочно нужны 
были деньги на игру, и он предложил поис-
кать среди знакомых, кто бы мог купить Айва-
зовского, а пока под залог картины ему нужна 
тысяча долларов!

В конце концов Петушинский все же убе-
дил брата поэтессы одолжить ему тысячу дол-
ларов, пока он не найдет покупателя на картину. 
Картина осталась на время у родственника 
поэтессы и находилась там в ожидании нового 
хозяина. Покупатель так и не нашелся, деньги, 
взятые как бы в заклад, скорее всего, исчезли 
в жерле казино, а многострадальное произ-
ведение в итоге превратилось в вещдок для 
следственных действий.

Теперь у следствия появились основа-
ния для оформления ареста Петушинского-
Воронова по делу о похищении картины.

И опять Петушинский обрушился с бурным 
негодованием в адрес мирового еврейского 
сообщества, и опять разоблачал продажные 
правоохранительные органы России и доказы-
вал, что милиция в его лице уничтожает эстрад-
ного гения, приписывая ему не свойственные 
чистой натуре Петушинского грязные дела!

Поскольку действие на этот раз проис-
ходило в помещении суда, досталось и су-
дебной власти совместно с прокуратурой и 
оперативными службами.

Судья, потеряв терпение, прервал цвети-
стую тираду ударом судейского молотка — все! 
Решение об аресте утверждено, обсуждение 
вопроса закончено.

Петушинский больше не говорил, что по-
лотно возвращено владельцу галереи, но про-
должал настаивать, что дело не стоит выеден-
ного яйца, поскольку эта картина — подделка 
и никому он не предлагал ее как подлинник. С 
самого начала, когда он увидел ее у Шарикова, 
ему стало понятно, что перед ним грубая копия 
Айвазовского.

Немов вместе со следователем резонно 
отвечали:

— В конце концов, дело не в том, Айва-
зовский это или кто еще. Вы совершили от-
кровенные мошеннические действия с целью 
похищения предмета. Что вами руководило 
при этом, вопрос второй. Но картина-то была 
похищена в результате хорошо подготовленных 
противоправных действий, и вот за них-то и 
придется ответить.

С такой постановкой вопроса Петушинский 
не желал соглашаться.

— Но поймите, вы ведь никакой не Петушин-
ский, вы Воронов и находитесь во всероссийском 
розыске за ранее совершенные преступления. 
Не лучше ли будет для вашей пользы написать 
чистосердечное признание и тем самым об-
легчить участь? Вы ведь человек социально 
опасный, судя по вашему прошлому.

Петушинский это категорически отрицал. 
Он поведал туманную историю о том, как жил 
в прибалтийских странах и там взял фамилию 
отца — Петушинский.

Огорченный тем, что следствие ему не 
хочет верить, Петушинский стал жаловаться 
на боли в сердце, и его пришлось отправить 
на поправку в 20-ю горбольницу.

Дело к суду подвигалось очень непросто. 
Шариков начал жаловаться, что к нему посту-
пают угрозы с требованиями отказаться от 
своих показаний. Давление начали испытывать 
и другие участники судебного процесса.  

Странности экспертизы

В разгар судебно-следственного разби-
рательства в некоторых СМИ вдруг появились 
публикации с обличениями сотрудников МУРа 
в покрывательстве Шарикова.

Бойкий автор даже указал суммы, зарабо-
танные инициаторами расследования.

Филипп Немов показал заметку в газе-
те своему руководителю, тот расхохотался и 
спросил: 

— Чего ж ты так мало берешь?
— Дело не в шутке. Речь идет о чести му-

ровского мундира, на который в последнее 
время и так налепили столько навоза...

— Когда Шариков выставил на про-
дажу картину, у него была экспертиза ее 
достоверности?

— Да, прежде чем продавать полотно, 
Шариков получил заключение от лучшего экс-
перта Третьяковской галереи Петрова.

Как говорил Шариков оперативникам, его 
галерея опирается в оценке вещей только на 
мнение самых авторитетных экспертов. Но 
следствие решило направить картину еще 
на одну экспертизу — к «грабарикам»*. (Так 
между собой в мире антикваров называют 
Всероссийский центр по экспертным оценкам 
имени замечательного русского живописца 
Игоря Грабаря.)

Эксперты центра через некоторое время 
дали противоположное заключение, можно 
сказать, прямо вдохнув надежду в Петушин-
ского. Они сообщили, что исследуемое ими 
полотно — копия с картины Айвазовского, и 
указали название подлинника. Стоимость этой 
копии в лучшем случае 1000$.

— Как такое может быть? Надо срочно 
разобраться с этими экспертами, а то в СМИ 
разгонят такой шум, что вовек не отмазаться! 
— заявил Немов. 

Муровцы немедленно перезвонили Ша-
рикову и попросили у него разъяснение. Но 
Шариков, узнав, кто проводил экспертизу, 
отмахнулся — это, мол, полная ерунда. Экс-
перт, он назвал ее по имени, недостаточно 
квалифицированный, и ее оценка в сравнении 
с оценкой Петрова ничего не значит. 

Тогда Немов связался с центром имени 
Грабаря:

— Как могло получиться, что ваша оценка 
не совпадает с мнением лучшего эксперта 
Третьяковской галереи?

— Мы свое мнение изложили. Остальное 
не наше дело. Какое заключение хотите, то и 
принимайте!

— Но нам это нужно для квалификации 
уголовных действий!

— Больше ничем помочь вам не можем!
Как же могло получиться, что две лучшие 

экспертизы в стране приходят к различным 
выводам?

В принципе ничего удивительного в этом 
нет. В России нет пока закона об экспертизе. 
Даже закон о коррупции — это запутанный 
лабиринт депутатских мучений, а что уж го-
ворить о законе проведения экспертиз. Такой 
закон многим очень не понравится: как тем, 
кто зарабатывает на ниве антикварного биз-
неса, так и большинству в среде экспертов. 
Он сразу обрубит невидимые нити сложных 
взаимоотношений и остановит теневые де-
нежные доходы. Кто согласится расстаться с 
миллионными оборотами!

Сегодня экспертиза сохраняет суверенное 
право на истину в последней инстанции, и если 
даже мнения двух экспертов не совпадают, 
каждый из них предоставляет покупателю про-
изведения возможность принимать на выбор 
любую точку зрения. Кому что удобно...

В данном случае экспертное заключе-
ние вызвало сомнение даже у оперов. Они, 
конечно, не искусствоведы, но на картины за-
мечательных мастеров насмотрелись сполна. 
И мнение «грабариков» вызвало у следствия 
недоумение.

Ошибки могут быть у каждого, но все-таки 
определить манеру Айвазовского для опытного 
эксперта особого труда не составит.

Конечно, минули те времена, когда полотна 
классиков определяли по возрасту полотна, его 
зерен, дереву подрамников, рецептуре красок, 
тайны которых у многих мастеров определяют-
ся глубиной кракелюров — морщин старения 
полотен, покрывающих со временем площадь 
живописи: по этим признакам «намыленный» 
глаз сможет всегда определить время рож-
дения полотна.

Хотя сейчас научились подделывать всё. 
Даже то, что, казалось бы, подделать невоз-
можно! Химия, электроника — всё к услугам ма-
стеров «нерукотворности искусства». Эксперты 
сегодня отказались во многих случаях оцени-
вать достоверность произведения традицион-
ными методами. Главное для них — отличное 
знание манеры и техники великих живописцев, 
особенности их художественного восприятия 
натуры и эстетического переосмысления. Ай-
вазовский, в частности, имел особый стиль 
работы, определяющий его манеру. Он начинал 
письмо с одной стороны полотна и постепенно 
заполнял всю его площадь. Это требовало от 
мастера мазков разной широты и техники, а 
может, и разного мироощущения по мере пере-
хода от одной детали картины к другой.

Все это хорошо знают настоящие экс-
перты, ведь школа русской экспертизы моно-
графична и имеет долговечную историю.

С Петровым муровцам связаться так и не 
удалось, он в то время находился за границей. 
На судебных заседаниях предмет хищения 
шел по заключению экспертного центра как 
всего лишь копия. 164-я статья, карающая за 
преступление с произведениями искусства на 
большие сроки наказания, отпала.

Петушинский вдруг выбрал новую линию 
в свое оправдание. Он заявил, что ему хорошо 
известно: Шариков участвует в продаже чер-
ного антиквариата, а также подделок, выдавая 
их за подлинники! И он, санитар подлинного 
искусства, взял на себя рыцарскую миссию на-
казать Шарикова от имени общества, поскольку 
правоохранительные органы бездействуют и, 
судя по всему, не заинтересованы в установле-
нии истины, то есть покрывают мошеннические 
действия Шарикова.

Выступления Петушинского проходили под 
одобрение сидевшей в зале суда публики. 

Муровцы как-то раз решили проверить, кто 
посещает судебные заседания. Зал наполняла 

полубогемная публика «поддержки». Вроде 
бы даже готовили петицию в прессу в защиту 
подсудимых.

И это только подтверждало догадки опе-
ров о возможных связях г-на Петушинского-
Воронова с криминальными кругами. Раз-
рабатывать эту сторону жизни своего героя 
муровцы не стали.

Суд вынес обвинительный приговор, прав-
да, переквалифицировав предмет хищения с 
подлинного произведения на копию, но оценил 
действия обвиняемых как мошенничество с 
целью присвоения чужого имущества. При этом 
были учтены подготовительные целенаправ-
ленные действия по незаконному присвоению 
чужой собственности.

Лексус (охранник Андрей) получил несколь-
ко лет отбывания под стражей, а Петушинский-
Воронов попал снова в Белые Столбы, откуда 
раньше совершил побег, и, кажется, в ту же 
палату. На принудительное лечение.

Картину суд постановил вернуть владель-
цу, т.е. Шарикову. И вот что самое удивительное, 
Шариков направил ее на повторную экспертизу 
к Петрову, напоминаем, лучшему эксперту Тре-
тьяковской галереи в те годы, и тот подтвердил 
свой первый «диагноз» — это Айвазовский.

Немов и его сотрудники с восторгом узна-
ли о подтверждении настоящего оригинала 
картины Айвазовского. Значит, не зря были 
потрачены их усилия вернуть картину на свое 
место в галерею на Старом Арбате.

Загадочный Бубнов

У муровцев, ведущих оперативное сопро-
вождение следствия по хищению картины, их 
коллеги  спрашивали: почему не возбудили 
дело о мошенничестве против Шарикова, когда 
эксперты из центра имени Грабаря «пригово-
рили» картину как копию?

Муровцы, испытывавшие сомнения от-
носительно правильности второй экспертизы, 
отвечали: как можно говорить о неподлинности 
картины, если две солидные организации при-
ходят к взаимоисключающим оценкам? И ока-
зались правы: повторная экспертиза Петрова 
только подтвердила их догадки.

В кабинете Немова заиграл мобильный 
телефон:

— Здравствуйте! Вас беспокоят из ГУСБ.
— Представьтесь, пожалуйста!
— Заместитель начальника управления 

Николай Егорович Бубнов.
— Очень приятно, Николай Егорович, чем 

могу помочь?
— Вы с нами или против нас?
— Смотря в чем...
— Ну вот, ваши сотрудники крышуют не тех, 

кого нужно! (Далее перечисляются фамилии 
оперов.) Мы намерены их сажать!

— У меня нет информации о том, что мои 
сотрудники вообще кого-либо крышуют.

— А вот Шарикова они разве не крышуют?
Голос Бубнова показался муровцу знако-

мым. Где-то он уже слышал этот характерный 
тембр.

— Знаете, Николай Егорович, оставьте мне 
свой городской номер, я вам тотчас перезво-
ню, и мы с вами побеседуем. Ну что мы будем 
обсуждать служебные вопросы по мобильному 
телефону? 

— Вы мой телефон найдете у дежурного. 
Могу дать мобильник.

— Мобильник это неудобно для служеб-
ных дел.

На том конце отключились. Странный зво-
нок, если не сказать больше!

Черт с ним, проверю — решил Немов и 
позвонил дежурному ГУСБ:

— У вас есть такой Николай Егорович 
Бубнов?

— Нет, такого сотрудника у нас нет. Подо-
ждите, я еще раз проверю.

После некоторой паузы дежурный под-
твердил, что в системе собственной безопас-
ности никакой Бубнов не числится. Был какой-то 
Бубнов в ОБОПе одного московского округа, 
но инициалы у него другие.

Видно, муровцы разворошили осиный 
рой, если так разжужжались разъяренные 
обитатели гнезда.

А господин Шариков после этой истории 
долгое время ходил с охраной. Вот что значит 
антикварный бизнес. Слава богу, сегодня еще 
поспокойнее!

Если бы все это происходило в девяностые, 
когда цена произведений искусства имела 
двойной счет (в долларах и в крови), наверное, 
половину Старого Арбата перестреляли бы 
из-за одного полотна Айвазовского!

Хорошо, что не вернулись в жизнь герои 
прошлых дней. А то парням из бывшего анти-
кварного отдела пришлось бы приобретать еще 
и навыки коллег из убойного отдела.

P.S. Со времени этих событий прошли дол-
гие годы. Многое изменилось в оперативно-
разыскной работе с тех пор. Высокие техно-
логии внесли свой вклад как в оперативную 
практику, так и в исследования искусствовед-
ческих экспертиз. 

Известный коллекционер живописи Шари-
ков ушел из жизни. Отдел МУРа по раскрытию 
преступлений в сфере культурных ценностей 
был упразднен. Его бывший начальник Филипп 
Немов теперь руководит одним из подраз-
делений в МВД, которое успешно борется с 
нарушителями закона по всей России. 

Но когда в редкий день выдается свобод-
ный вечер, сотрудники бывшего «антикварно-
го» отдела собираются вместе — им есть что 
вспомнить. История этого необычного отдела, 
полная увлекательных тайн, отличалась в МУРе 
хоть и не частыми, но зато резонансными рас-
крытиями преступлений, многие из которых 
имели международную важность. Жаль, что в 
МУРе такого отдела больше нет!

Эрик КОТЛЯР,
заслуженный работник культуры России.

  стр.

7

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трехдневная свадебная 
пирушка. 4. Смешная история про Чапаева и 
Петьку. 10. Признак смущения на щеках ба-
рышни. 11. Влиятельный миллиардер в речи 
россиян. 13. Амплуа Вицина в комедиях Гай-
дая. 14. Кислый ткемали в рецепте супа харчо. 
15. Контора, которая ждет отчисленного сту-
дента. 16. Поэзия, проникнутая чувствами и 
эмоциями. 18. Тихоокеанский торговый блок 
латиноамериканских стран. 20. Редкая кол-
лекционная вещица. 22. Татарский праздник 
после весенней страды. 23. Самый главный 
кабинет в университете. 24. Обжитый чердак, 
где ликвидирован бардак. 27. Дефицит при 
гиподинамии. 30. Тарелка, ловящая телевизи-
онный сигнал. 32. Привычная «текучка» и уклад 
жизни. 34. Кинза и перья лука к шашлыку. 35. 
«Заезженная» бессмыслица. 36. Отпечаток 
зубов Дракулы на шее жертвы. 38. Парень из 
Хельсинки. 39. Эмблема, отличающая одну 
фирму от другой. 40. Устаревший диагноз 
для психических расстройств. 41. Юрист, без 
которого не говорит арестованный. 42. При-
способление для спуска курка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мини-штанга» для одной 
руки. 2. Каждый новый ряд коробок на складе. 
3. Взаимное обещание любви до гроба. 5. 
«Костюм» модели для фотосета в стиле ню. 
6. «Блок» лекций по философии. 7. Водитель 
машины, вызванной к ресторану. 8. Детальный 
план проведения праздника. 9. Доброволец в 
помощь организаторам Олимпиады. 10. «Ку-
линария» в формате женского журнала. 12. 
Медной горы владычица в сказе Бажова. 17. 
Главная черта характера Миледи в романе 
Дюма. 19. Время смут, потрясений и бедствий. 
20. «Клюв пеликана» в химической лаборато-
рии. 21. Приемы и способы борьбы в спорте. 
25. Цифровое «имя» заказанного товара. 26. 
Возлюбленная жирафа из песни Высоцкого. 27. 
Виновник ареста «неблагонадежного» соседа. 
28. Великая Россия времен Николая II. 29. Зар-
плата, выданная на руки рабочему. 31. Люмпен, 
во всех бедах винящий водку. 33. Русская беда, 
проклинаемая водителями. 34. «Перестановка» 
старой и новой батарейки. 37. Одинокая песнь 
виолончели. 38. Пласты разделанной селедки, 
подготовленные для салата.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выслуга. 4. Оболтус. 10. Спираль. 11. Лукошко. 13. Дата. 14. 
Сбыт. 15. Изгнанник. 16. Нутрия. 18. Анчоус. 20. Цесарка. 22. Карусель. 23. Академик. 
24. Изменник. 27. Ситуация. 30. Канонир. 32. Старец. 34. Педант. 35. Узурпатор. 36. 
Овод. 38. Липа. 39. Кабачок. 40. Изделие. 41. Кульбит. 42. Идеолог.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Впадина. 2. Лупа. 3. Гарпия. 5. Бровка. 6. Люкс. 7. Статист. 8. Рья-
ность. 9. Планерка. 10. Статика. 12. Обноски. 17. Излучение. 19. Нарекание. 20. Цветник. 
21. Адаптер. 25. Задаток. 26. Контракт. 27. Сенсация. 28. Издание. 29. Историк. 31. 
Стратег. 33. Цунами. 34. Проезд. 37. Дань. 38. Лицо.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

Т.8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КМ, ППЗ, 

микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ Шарон Такер открыл 
бракоразводный процесс 
против Елены Беляниной 
в суде по семейным делам 
города Ришон Лецион 
в Израиле. Ответчица 
может подать протест 
в течение 30 дней 
с момента выхода 
объявления

СТРАСТИ 
ПО АИВАЗОВСКОМУ

Как сыщики МУРа 
раскрыли кражу 
уникальной картины

КРИМИНАЛЬНОЕ ЧТИВО

ларов, пок
Картина 
поэтессы
хозяина. П
взятые ка
в жерле к
ведение 
следстве

Картина Ивана 
Константиновича 

Ай вазовского
«Прибой».

Памятник 
Жеглову 
и Шарапову.
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ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 4…6°, днем 10…12°. 
Облачно, с прояснениями. Преи-
мущественно без осадков. Ветер 
юго-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.41, заход Солн-
ца — 17.52, долгота дня — 11.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день охраны мест 
обитания
Д е н ь  р о с с и й с к о г о 
страховщика
1927 г. — началась эра звукового 
кино: состоялась премьера первого 

звукового фильма «Певец джаза»
1952 г. — в СССР утвержден план 
развития сельского хозяйства 
1977 г. — с аэродрома в подмо-
сковном Раменском первый полет 
совершил опытный экземпляр лег-
кого истребителя 4-го поколения 
МиГ-29

ДНИ РОЖДЕНИЯ
А л е к с а н д р  А н д р ю ш к о в 
(1947–2007) — военный лет-
чик, космонавт-исследователь, 
репортер
Борис Михайлов (1944) — хокке-
ист, двукратный олимпийский чем-
пион, многократный чемпион мира и 
Европы, заслуженный мастер спор-
та, заслуженный тренер РФ
Дмитрий Губерниев (1974) 
— телеведущий, спортивный 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Свидание — это буквально 
собеседование на секс, где 
все скрывают предыдущий 
опыт работы, а некоторые 
даже не уволились.

Мое тело — это храм. 
Внутри полно дешевого 
кагора.

Замучили соседи: пьян-
ки, гулянки, то поют, то 
дерутся… 
Решил переехать. 
Только надо поймать 

момент, когда они вместе 
дорогу переходить будут. 

— Официант, у меня в супе 
плавает слуховой аппарат!
— А?

— Доктор, вы должны мне 
помочь, мне постоянно ка-
жется, что я мотылек.
— Тогда вам нужно об-
ращаться не ко мне, а к 
психиатру.
— Так я к нему и шел, но гля-
жу — у вас свет горит...
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c 1-й стр.
И как мне смотреть этот чемпио-
нат, который я всегда жду с боль-
шим нетерпением? Жду, потому 
что независимо от моих клубных 

пристрастий чемпионат мира — вершина 
эволюции футбола в конкретный момент 
времени. 

Как объяснять моему несовершеннолет-
нему сыну, что это за радужные тряпочки у 
дядей на рукавах? 

Как нашему телевидению пока-
зывать эти матчи, нарушая как ми-
нимум статью 6.21 КоАП РФ о 
пропаганде нетрадиционных 
сексуальных отношений? 
Там, в этой статье, кстати, 
написано, что ответствен-
ности могут подле-
жать и иностранные 
граждане.

Или вот такой 
тоже случай по-
следних дней 
— российский 
нападающий 
израильского 
клуба «Хапоэль» 
Магомед Шапи-
Сулейманов, или 
просто Шапи, не 
сможет принять 
участие в матче 
Лиги чемпионов про-
тив польского «Леха», 
потому что власти Польши 
запретили въезд на террито-
рию страны гражданам РФ даже при нали-
чии шенгенских виз. Матч запланирован на 
6 октября. Руководство израильского клуба 
пыталось урегулировать сложившуюся ситуа-
цию, но попытки не увенчались успехом.

Шапи, воспитанник «Краснодара», — один 
из лучших молодых нападающих в нашем 
футболе. Универсальный игрок, способный 
в одиночку решить исход матча. Вы знаете, 
что сказало руководство УЕФА, организую-
щее и проводящее Лигу чемпионов, главный 
клубный турнир Европы, по этому поводу? 
«Клубы должны сами урегулировать вопросы 

участия игроков в матчах между 
собой».
Во-первых, любое наказание или 

ограничение по национальному признаку 
называется расизмом. И никак иначе. 

Во-вторых, запрет на участие в матче 
одного из лучших игроков соперника по по-
литическим мотивам в отсутствие дисци-
плинарных санкций нарушает спортивный и 
соревновательный принципы турнира. 

И на самом деле УЕФА должен был либо 
перенести матч на нейтральную террито-
рию, либо присудить «Леху» техническое 
поражение. Эти правила записаны во всех 
регламентирующих документах УЕФА. Но 
когда дело касается русских, то на правила 

можно и наплевать. Потому что для УЕФА мы, 
видимо, больше не являемся полноправными 
и полноценными участниками европейской 
футбольной семьи. И еще потому, что ко-
митет УЕФА по клубным турнирам возглав-
ляет португалец, а второй вице-президент 
там поляк из руководства «Легии». А первый 
вице-президент — финн из Хельсинки. А за-
меститель председателя — англичанин. Очень 
не хочется думать ничего плохого про этих 
людей, но…

■ ■ ■
Впрочем, даже это цветочки. Русофо-

бией и расизмом в Европе и некоторых дру-
гих странах мира сегодня больны не только 

спортивные чиновники, но и политики гораздо 
более высокого ранга.

Причина, из-за которой ФИФА и УЕФА 
надо полностью реформировать либо рас-
пускать и создавать новые структуры управ-
ления футболом, одна — на футбол им на-
плевать. Футбол для них — всего лишь орудие 
для достижения политических целей и непре-
кращающегося финансового обогащения. И 
ради этого они готовы переступить не только 
через свои регламентные документы, но и 
через этические и моральные принципы.

В 2030 году состоится очередной чемпио-
нат мира. Это будет историческое событие 
— первый чемпионат состоялся в Уругвае в 
1930 году. На проведение этого юбилейного 
турнира, естественно, претендует Уругвай, 
подавший совместную заявку с Аргентиной, 
Парагваем и Чили. 

Почему совместную? Потому что сегодня 
организация и проведение таких турниров, как 
Олимпиада или чемпионат мира по футболу, 
стоят астрономических денег. 

Для примера: Россия на ЧМ-2018 потра-
тила около 700 млрд рублей. Катар общим 
итогом на проведение ЧМ-2022 потратит 
чуть более 200 млрд долларов. В том числе 
и потому, что ФИФА требует, чтобы все было 
дорого-богато. Иначе спонсоры, а точнее, 
фактические хозяева международной фе-
дерации будут недовольны.

К слову, только подготовка самой заявки 
— комплект документов, оформленных над-
лежащим образом, и первичные мероприятия 
(визиты делегации ФИФА, которую кормить и 
гулять надо по стране-претенденту) — тоже 
стоит ого-го сколько. Англия, желая принять 
ЧЕ-2028, на заявку потратила чуть более 2 млн 
фунтов. И не факт, что она этот европейский 
турнир вообще получит.

Но оно того стоит, ибо прибыль (и не толь-
ко экономическая) от ЧМ тоже огромна — по-
смотрите на новые аэропорты, стадионы, до-
роги и другую современную инфраструктуру, 
появившуюся в нашей стране к ЧМ-2018.

Помимо Уругвая со товарищи заявки по-
давали Марокко и еще два «союза» — Египет, 
Саудовская Аравия и Греция, а также Испания 
и Португалия. Заявка египтян, саудитов и 

греков имела свою сильную сторону — страну-
хозяйку ведь выбирают, а эти страны входят в 
три разных футбольных союза — европейский, 
азиатский и африканский. Значит, и голосов 
«за» можно собрать больше.

Заявки Португалии с Испанией и Марокко 
в связи с этим относились скорее к числу 
аутсайдеров.

И вдруг мы узнаем, что Испания и Пор-
тугалия предложили Украине присоединиться 
к своей заявке… Шах и мат. Учитывая все 
происходящее сегодня в мире, можно почти 
не сомневаться, что это очень сильный ход. 
Только ход грязный и подлый.

Потому что ЧМ-2030 должен достаться 
Уругваю. А еще потому, что испанцы и пор-
тугальцы уже заявили, что, хотя Украина, по 
их задумке, и должна принять матчи одной 
из групп турнира, но произойдет это только 
в том случае, если там будет необходимая 
инфраструктура, восстановленная после 
окончания военных действий, и если будут 
соответствующие гарантии безопасности.

Для понимания: турнир состоится в 
2030 году, но выборы места его проведения 
пройдут в 2024-м. Когда ни первое, ни второе 
условия в Украине, вполне вероятно, не будут 
соблюдены. Однако многие мировые СМИ, в 
первую очередь английские, уже написали, 
что заявка Испании–Португалии–Украины — 
фаворит. И это подло не только по отношению 
к другим желающим принять ЧМ-2030, чьи 
заявки имеют реальное спортивное и финан-
совое преимущество перед заявкой Испании 
и Португалии. Это подло в первую очередь по 
отношению к украинскому футболу и укра-
инскому народу. Который в очередной раз 
просто-напросто цинично используют для до-
стижения своих экономических интересов.

Чтобы вы знали, заявку России на прове-
дение чемпионата Европы 2028 или 2032 годов 
УЕФА в мае 2022 года даже рассматривать не 
стал. Признав ее «неприемлемой» и ответив 
что-то в духе «вы-то куда со свиным рылом в 
калашный ряд лезете?».

Именно поэтому нам больше с ФИФА и 
УЕФА не по пути. Именно поэтому Карфаген 
должен быть разрушен.

Сергей АЛЕКСЕЕВ. 

Пока зрители рассаживаются по местам, 
по открытой до задника пустой сцене в 
разных направлениях как непри-
каянный ходит прекрасный ак-
тер Александр Филиппенко 
— лицом бледен, костюм 
его черен, кистей рук из 
пиджака не видать. Ни 
дать ни взять — При-
зрак. Так и окажется: 
Призрак Гамлета-отца 
так и будет бродить, не 
смущаясь ни публики, 
ни караула Фортин-
браса, ни королевских 
особ. 

Надо сказать, что па-
рочка — овдовевшая Гертруда 
и Клавдий, поспособствовавший ее 
овдовению, — забавляет с самого начала. Их 
первая сцена задаст тон трагедии о мрачном 
Эльсиноре и Дании, что «пострашнее всех 
тюрем мира». Впрочем, моссоветовский 
«Гамлет»-2022 будет вне политики. 

— Люблю-люблю, — шепчет Гертруда 
(первая моссоветовская красавица Евге-
ния Крюкова), прижимаясь к свояку, отчего-
то похожему на отставленного недавно в 
Британском королевстве премьера Бориса 
Джонсона. 

Поцелуи, лобзания, любовный шепот, 
милые подхихикивания нарочито демонстри-
руют интим отношений. На Клавдии (Сергей 
Юшкевич из «Современника» приглашен на 
эту роль) цивильный черный костюм и до-
машние шлепки без задника. А королева в 
белом пышном платье грубоватой простын-
ной ткани и с открытой спиной — «молнию» 
впопыхах не успели застегнуть. И снова неж-
ный шепот, усиленный радиомикрофонами: 
«Люблю-люблю, хочу-хочу…» По всему видно, 
что пара не вылезает из койки. Их голуби-
ное воркование поддержано звуком шумно 
бьющихся птичьих крыльев — очевидно, с 
чердака королевских чертогов. 

Пару еще раз покажут нам в койке, но не 
материальной, а условной — в окне проре-
занного черного задника, в котором белеют 
гертрудовы плечи, клавдиевый торс и оза-
боченность в движениях и на лицах — отнюдь 
не судьбами страны. 

Бледный Призрак обратится к принцу 
Гамлету (Кирилл Быркин), худосочному, но 
жилистому и лысому, как коленка, молодому 
человеку, разумеется, нервического типа. 
Явлены и остальные персонажи — Полоний 
(Валерий Яременко в дорогом костюме, точ-
но какой-нибудь вице-президент солидной 
компании), Офелия (Анна Галинова — рыже-
волосая толстуха из толстух). Папка будет 

звать ее Фелей вместо Офелии, а ее возды-
хателя Гамлета — вообще «лысой тварью». 
Феля плюнет два раза в Гамлета в прямом, а 
не в переносном смысле и не промажет.

Как всякий упитанный ребенок, Фелька 
все время жует, пока папаша и братец Лаэрт 
(Митя Федоров) поочередно втирают ей про 
девичью честь смолоду. Гамлет нервно ме-
чется по сцене — то в джинсах, спущенных 
до ботинок, то в трусах. А на заднем плане 
огромная массовка из барышень числом 
не менее 30 (вечерние платья с открытыми 
плечами) равнодушно посасывает IQOS и 
усталыми движениями изображает что-то 
сексуальное, но не обязательное. Численно-
стью массовки Театр Моссовета, очевидно, 
отчитается за присоединенный к нему сту-
денческий «Мост».

Примерно так в кратком пересказе вы-
глядит Шекспир, переведенный на театраль-
ный язык Евгением Марчелли. Для своего 
«Гамлета» он взял прозаический перевод 
Михаила Морозова 1954 года, изрядно пе-
реписав его, дополнив или развив то, чего 
известный специалист по творчеству Шек-
спира не имел в виду. Рифмованный текст 

переписать сложнее, а прозу — на раз-два. 
Поэтому у Марчелли и Феля, и много прочего 
литературного дурновкусия. 

А ведь Морозов, будучи первоклассным 
переводчиком, своему «Гамлету» предпослал 
очень конкретную инструкцию: «Его (пере-
вода. — М.Р.) единственной целью является 
отразить с наибольшей возможной точно-
стью семантическую сторону подлинника. 
Известно, какое огромное значение имеют 
для режиссеров и актеров, работающих над 
пьесой, смысловые оттенки исполняемого 
текста. Из этих, казалось бы, «второстепен-
ных» деталей вырастают иногда целые обра-
зы. Для режиссеров и актеров прежде всего 
и предназначен настоящий перевод». 

Но похоже, что Марчелли не нужен пере-
вод для понимания смыслов и образов, — сам 
написал что хотел. Вопрос — как написал и 
что именно хотел, зачем в 2022-м и без того 
осложненном тяжелыми событиями году об-
ратился к «Гамлету», а не к роману Горького 
«Мать», — остался без ответа. Про разврат 
и развал в королевстве? Может быть. Про 
неокрепшую детскую психику и плохую мам-
ку? Отчего нет? Но есть сомнительный текст, 

сколоченный как дайджест, есть приемы 
из набора позавчерашнего современного 
театра, где в обязательном порядке крики и 
истерики, персональные или коллективные, 
изнасилование (идеально — матери сыном), 
трансвестизм (мужчины в женских платьях) и 
прочие штампы. Вот и готова плоская история 
с немотивированным монтажом сцен, зато с 
парой эффектных визуальных картинок.

Одна из них — «Мышеловка» с приездом 
актеров, похожих на угрюмых монтировщи-
ков, которым полгода не платят зарплату. В 
качестве основного оформительского эле-
мента художник Анастасия Бугаева исполь-
зовала единственную деталь — пушистую 
новогоднюю гирлянду из белой бумаги, кото-
рые и в «Мышеловке» сложились в снежную 
гору. На вершине ее возникнет то Клавдий, 
запустивший яд в ухо своему спящему брат-
цу, то Гертруда, клявшаяся ему в любви, а 
на деле через месяц выскочившая замуж, 
башмаков не износив. 

Впрочем, текст переводчика про баш-
маки («...Через краткий месяц, прежде чем 
износились башмаки, в которых она шла за 
телом моего бедного отца, — вся в слезах, 
как Ниобея... Она, она... О боже!..) режиссер 
проигнорировал. 

А безумие толстой Офелии и ее само-
убийство? Убивается она «за кадром». А то, 
как убилась, зрителю доносит девчонка с 
остановившимися от ужаса глазами и в ко-
ротком черном платьице, что в предыдущих 
сценах молчаливо присутствовала рядом с 
Фелей. Так вот, эта носительница дурного 
известия, как глухонемая, кричит в зал нечто 
нечленораздельное про пруд, утопленницу, 
и от потрясения чувств с ней случается... 
оргазм. Еле сдержится глухонемая сирота, 
чтоб не повалиться на сцену и не забиться 
в оргазмических конвульсиях. 

Секс в больших дозах пошел не на поль-
зу и убивцу Клавдию, который ни с того ни с 
сего вдруг начнет харкать кровью: видимо, 
надорвался в койке. Как и режиссер на сце-
не — у того сил не хватило на финал. Суть 
финала Лаэрту кратенько изложит Клавдий: 
мол, шпага твоя, парень, отравлена и в кубке 
с вином яд. «Йод?» — уточнит педантич-
ный Лаэрт. «Яд», — ответит Клавдий тоном, 
каким обычно разговаривают с наивными 
дурачками. 

И все же один актуальный, смелый 
намек режиссер себе позволит — в сцене 
«Мышеловка» актеры скажут, что в столи-
це, где сборы, естественно, больше, чем в 
провинции, сейчас запрещено играть. Такая 
дерзкая фига в пустом кармане. 

Что касается актеров, то претензий ни 
к кому нет — все честно играют что велено. 
К тому же труппа в «Моссовете» пока еще 
приличная, но такой провинциальный, как 
в «Шекспиргамлете», а ранее в «Жестоких 
играх», подход в работе и ей собьет сто-
личный шик. 

Марина РАЙКИНА.

5 октября добровольно ушел из жиз-
ни бывший ректор ВГИКа, профессор, 
доктор философских наук Александр 
Новиков. Его нашли на лестничной 
площадке. Александру Васильевичу 
было 86 лет. Он оставил предсмерт-
ную записку, которую теперь изучают 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов. 

Пока все на уровне предположений. В 
записке, которую Александр Васильевич на-
писал, говорится: «Невозможно терпеть сово-
купность факторов в сферах физиологии, пси-
хики, коммуникации, желаю Вам всяческого 
благополучия в жизни сегодняшней и будущей. 
Я пошел недалеко от квартиры, прощаюсь, 
жалею о неприятностях, которые невольно 
мог причинить, низкий поклон ВГИКу». 

Александр Новиков руководил ВГИКом 
с 1987 по 2007 год, а это большой срок на 
таком ответственном посту. Но он спокойно 
справлялся с возом непосильных проблем и 
оставил о себе добрую память. Прежде чем 
стать ректором, окончил истфак Ростовско-
го университета, аспирантуру МГУ, защитил 
кандидатскую диссертацию на тему «Критика 
эстетических идей Анри Бергсона». Препо-
давать во ВГИКе начал в 1967 году, стал про-
ректором по научной и творческой работе, 
защитил докторскую диссертацию на тему 
«Эволюция эстетики натурализма», возглавлял 
кафедру эстетики, истории и теории культуры 
и диссертационный совет при ВГИКе. 

Новиков был очень доброжелательным 
и отзывчивым человеком. В кинематогра-
фической среде Александра Васильевича 
хорошо знали. Многие из нас были с ним, как 
говорится, на дружеской ноге. Ему можно было 
позвонить по делу и просто так. Он любил 
бывать на фестивалях, куда часто приезжал 
с дочкой, помогал людям в трудные моменты 
— вообще был участливым человеком. Трудно 
представить его разъяренным и недовольным. 
Он как-то держался, когда его со всех сторон 
одолевали и кинематографисты, и чиновники, 
любимые чада которых стремились во ВГИК, 
мечтали стать актерами и режиссерами. Как 
уж он разруливал ситуацию, сказать трудно, 
но умел убедить, что кому-то поступать не 
стоит, что ничего, кроме разочарования, это 
не принесет. 

Сейчас во ВГИКе паника. Никто из коллег 
толком ничего не знает о произошедшем, пре-
обладают эмоции: «Какой ужас!», «Страшная 
новость!», «Не могу поверить!». 

Разговариваем с коллегой Александра 
Васильевича по ВГИКу.

— Часто ли он бывал в институте после 
того, как покинул свой пост и стал почетным 
ректором ВГИКа? 

— Он приходил на конференции, выступал, 
бывал на юбилейных мероприятиях, участвовал 
в фестивалях ВГИКа. Конечно, уже не очень 
хорошо себя чувствовал, сильно сдал. Мы всег-
да спрашивали о нем на кафедре, которую он 
возглавлял, как у него дела. Коллеги отвечали: 
«Да ничего, бодрится Александр Васильевич, не 
сдается». Он же принимал какие-то лекарства. 
Трагедия могла произойти в момент обостре-
ния, резкого ухудшения состояния здоровья. 
Сначала говорили, что сердце подвело, а по-
том про трагический случай. Толком ничего 
не знаем.

Он мне часто звонил, иногда впадал в 
какое-то в забытье, но всегда был очень тро-
гательным, вспоминал прежние встречи, как мы 
вместе работали. Его могло охватить отчаяние 
в связи со всем происходящим в мире. 

— Он болел?
— Да, но выкарабкался. У него был сначала 

ковид, потом — травма бедра. Но всегда рядом 
была его любимая дочка. Они были с ней очень 
близки. Невозможно осознать произошедшее. 
Если он действительно добровольно ушел из 
жизни, то это странно. Уж очень он любил дочь, 
не мог же о ней не думать, принимая страшное 
решение. Наверное, чувствовал себя одиноко, 
особенно после травмы. Может быть, плохо 
ходил. В этой драме, наверное, сказалось все. 
На нормальном человеке то, что мы теперь 
переживаем, не может не отразиться. А он 
наверняка смотрел все новости, переживал. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Коллеги теряются 
в догадках о причинах 
самоубийства

комментатор, лауреат премии «ТЭФИ»
Тур Хейердал (1914–2002) — норвежский 
археолог и путешественник
Александр Шилов (1943) — живописец и 
график, народный художник СССР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 6.10.2022:
1 USD — 59,4043; 
1 EURO — 58,0613.
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6 октября с 10.00 до 13.00
«Некрасовка», ул. 1-я Вольская, д. 9, в ЦСО
«Южнопортовый», ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Котловка», ул. Нагорная, д. 11А, в ЦСО
«Проспект Вернадского», ул. Лобачевского, д. 66А
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3, в ЦСО
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 1Б, с авто
«Красносельский», М. Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Басманный», ул. Бауманская, д. 36, стр. 2, в ЦСО
7 октября с 10.00 до 13.00
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11, в ЦСО
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д.17, к. 1, в ЦСО
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, к. 2 , со двора в ЦСО
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9, в ЦСО 
«Донской», ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца в ЦСО
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1, в ЦСО
«Братеево», ул. Борисовские Пруды, д. 42, в ЦСО
«Орехово», ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4, в ЦСО
6 октября с 14.00 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1,
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участия игроков в матчах между 
собой».
Во-первых, любое наказание или 

ограничение по национальному признаку 
называется расизмом. И никак иначе. 

Во вторых запрет на участие в матче

можно и наплевать. Потому что для УЕФА мы, 
видимо, больше не являемся полноправными 
и полноценными участниками европейской 
футбольной семьи. И еще потому, что ко-
митет УЕФА по клубным турнирам возглав-
ляет португалец а второй вице президент

тила около 7
итогом на п
чуть более 20
и потому, что
дорого-бога
фактические
дерации буду

К слову, т
— комплект д
лежащим обр
(визиты деле
гулять надо п
стоит ого-го 
ЧЕ-2028, на за
фунтов И не

Футбольная мерзость

Сборная Украины по футболу.

е EEDDIIAA.OO
RRGG

Джанни 
Инфантино.

ФЕЛЯ ЖИРНАЯ, 
А ГАМЛЕТ — 
ТВАРЬ ЛЫСАЯ

Пока зрители рассаживаются по местам, 
по открытой до задника пустой сцене в 

Театр им. Моссовета, до недавнего времени еще державший столичный шик, 
первой премьерой сезона представил «Гамлета» Шекспира под названием 
«Шекспиргамлет». Приступая к постановке, режиссер Евгений Марчелли заяв-
лял, что все «Гамлеты», виденные им за жизнь, его не устраивали. Что с героями 
трагедии сделал дерзкий художник, много лет проработавший в провинции, на-
блюдал обозреватель «МК». 

«Шекспиргамлет» 
в Театре 

Моссовета 
погибает от... 

похоти Офелия (Анна 
Галинова).

переписать сложнее а прозу — на

Гамлет и Полоний 
(Кирилл Быркин 
и Валерий Яременко).

Коллеги теряются 
в догадках о причинах 
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БЫВШИЙ РЕКТОР ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ПОКЛОНИЛСЯ ВГИКУ
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В семье Станислава Саламовича 
Черчесова прибавление — у их сына 
Станислава и его жены Эвелины ро-
дилась дочь.

Станислав-младший, как и папа, 
выбрал карьеру вратаря и играет за 
клуб «Химки-2».

Коллектив «МК» от всей души по-
здравляет Станислава Саламовича, 
главного тренера венгерского «Фе-
ренцвароша», экс-главного тренера 
сборной России и большого друга 
нашей газеты. От всей души желаем 
здоровья ему, всей его большой семье 
и новорожденной!

Экс-тренер сборной России 
Станислав Черчесов 

стал дедом
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